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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Мазурка, кадриль, полонез, перчатки, 
веера, кринолины и турнюры. Как в 
XVIII–XIX веках, в Иркутске вновь про-
ходят балы. Устраивают их люди, кото-
рые любят историю, танцевать и шить. 
Реально ли за несколько дней сшить 
платье из шторы, что такое аэродина-
мика костюма.

СТР. 12–13

Имя Антонио Донателло знают многие 
иркутяне, хотя бы потому, что так на-
зывается кинотеатр – первый в городе, 
который предприниматель открыл в 
1907 году и назвал «Электро-Иллюзи-
он». С его именем связаны и первые 
документальные фильмы, снятые в Ир-
кутской губернии. 

СТР. 14–15

БАЛЫ В ИРКУТСКЕ ИСТОРИЯСОДРУЖЕСТВО

Через три месяца откроется Меж-
дународная выставка «Россия» на 
ВДНХ. Иркутская область, наряду со 
всеми регионами страны, предста-
вит достижения в сферах экономи-
ки, промышленности, энергетики, 
сельского хозяйства, транспорта, 
науки и культуры. Тщательно го-
товимся к мероприятию, чтобы в 
полной мере раскрыть богатый по-
тенциал Приангарья. Важно, чтобы 
у гостей выставки остались самые 
яркие впечатления об Иркутской 
области, о ее уникальных досто-
примечательностях, выдающихся 
достижениях.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 17, 24

В Иркутске проходит IV Международ-
ный форум белорусов мира на Байкале. 
В программе конференция «Проблема 
сохранения историко-культурного на-
следия белорусов», знакомство с куль-
турой и традициями народов Иркут-
ской области и даже пеший поход по 
«Большой Байкальской тропе».

СТР. 11
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Многие строительные компании по до-
стоинству оценили газобетон. Материал 
долговечный, не подвержен заражению 
грибком и атакам грызунов, обладает ис-
ключительной теплоизоляцией, отлично 
выдерживает сибирские морозы. Также 
легко подвергается любой обработке, удо-
бен при монтаже. Главное условие его ис-
пользования – выдержать все требования 
по возведению фундамента. Газобетон 
применяется не только в малоэтажном 
строительстве, из него возводят соци-
альные объекты и многоэтажные дома. 
География наших поставок – от Омска до 
Владивостока – строители высоко ценят 
качество наших изделий. 

Алексей НАЛИВНЫХ,

исполнительный директор 

ООО «Саянскгазобетон» 

  ВОЛОНТЕРЫ  Добровольческое 
движение «Отряд 15.08» 
возникло горячим летом 2015 
года и продолжает активную 
деятельность: патрулирует 
территории, занимается 
профилактикой, тушит 
пожары, обучает добровольцев. 
О борьбе с пламенем и 
последствиями большой воды, 
а также о планах на будущее 
рассказал председатель совета 
общества «Отряд 15.08», член 
Общественной палаты Иркутской 
области, член совета клуба 
«Байкальские стратегии» Андрей 
Черных. 

  Андрей, расскажите, как возник отряд 
«15.08»? 

– В 2015 году вокруг Иркутска и по бере-
гу Байкала бушевали большие пожары. Могу 
предположить, что они возникли из-за того, 
что накопилось много сухой растительности, 
которая под жарким солнцем вспыхивала как 
спичка. Горели не только леса, но и торфяники, 
при горении которых особую опасность пред-
ставляет выделяющийся при этом бензапирен 
– вещество, способное вызывать мутации и 
онкологические заболевания. 

В соцсетях даже появилась группа «Байкал 
горит». Не меньшее беспокойство вызывало и 
отсутствие обратной связи от органов, кото-
рые были ответственны за решение этих во-
просов. Люди вызывали пожарных, звонили в 
местные администрации. Если бы с ними вели 
должную работу, держали связь и оказывали 
своевременную помощь, то не было бы такой 

нервозности. Но взаимодействия не было, и у 
людей возникло ощущение, что власть – сама 
по себе, а общество – само по себе. 

Что делают люди в такой ситуации? Само-
организуются. Кинули клич в соцсетях, со-
брались, первый выезд состоялся 15 августа 
2015 года. На тушение отправилось порядка 
16 человек. Появились первые лидеры, бойцы 
с опытом работы на пожарах, гражданские 
активисты, способные организовать широкий 
фронт работ.

До последнего До последнего 
медальонамедальона

СТР. 8–9БОРЬБА С ОГНЕМ И БОЛЬШОЙ ВОДОЙБОРЬБА С ОГНЕМ И БОЛЬШОЙ ВОДОЙ
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Высокий потенциал и масштабные планы
 � ОТ ПЕРВОГО 

ЛИЦА Научный 
центр на базе 
областной детской 
больницы обсудили 
губернатор Игорь 
Кобзев и президент 
РАН Геннадий 
Красников.

– Здесь сосредоточены
высокий потенциал и мас-
штабные планы, которые мы 
будем поддерживать. Фор-
мируется, на мой взгляд, за-
мечательный медицинский 
кластер, который по своим 
возможностям будет ухо-
дить далеко за пределы об-
ласти. Я считаю, что он дол-
жен быть центром для Вос-
точной Сибири. Это очень 
важно для жителей этих 
регионов, потому что здесь 
будут решаться задачи ми-
рового уровня, выполняться 
уникальные операции, – за-
явил Геннадий Красников во 
время посещения Иркутской 
областной детской клиниче-
ской больницы.

Игорь Кобзев поблагода-
рил Геннадия Красникова 
за внимание к развитию 
иркутской медицинской 
науки.

– Наука должна двигать-
ся вперед, практическая 

медицина – использовать 
научные разработки для 
лечения и медицинско-
го сопровождения. В дет-
ской областной больнице 
действительно серьезный 
потенциал, и важно, что 
руководство учреждения 
привлекает в штат молодых 
специалистов, которые по-
том остаются здесь, – под-
черкнул Игорь Кобзев.

Главный врач больницы, 
член-корреспондент РАН 
Юрий Козлов рассказал, что 
медучреждение является 
центром внедрения инно-
вационных технологий для 
оказания высокотехноло-
гичной медицинской по-
мощи детям. Некоторые из 
них являются прорывными 
для нашей страны. Напри-
мер, впервые в России здесь 

стартовала программа ро-
ботической хирургии в пе-
диатрии. Развивается хи-
рургия под флюороскопи-
ческим контролем – также 
передовое направление в 
медицине, которое позво-
ляет увидеть невидимые в 
обычном свете анатомиче-
ские структуры после вве-
дения в организм специ-
ального препарата. Кроме 

того, специалисты больни-
цы далеко продвинулись в 
цифровизации медицины.

Больница является базой 
для шести кафедр Иркут-
ского государственного ме-
дицинского университета 
и трех кафедр Иркутской 
государственной медицин-
ской академии последи-
пломного образования. 

Здесь проводят два на-
учных саммита – между-
народный конгресс «Звез-
ды детской хирургии на 
Байкале» и веб-конгресс 
«Детская минимально ин-
вазивная хирургия», кото-
рые собирают до 2 тыс. слу-
шателей со всего мира.

– Мы вплотную подош-
ли к тому, чтобы создать 
научную структуру. Плани-
руем организовать в составе 
больницы научный отдел, 
который будет координиро-
вать реализацию научных и 
образовательных меропри-
ятий. В перспективе – соз-
дание на базе лечебного уч-
реждения научного центра 
для проведения теоретиче-
ских, экспериментальных и 
прикладных исследований 
в области педиатрии и дет-
ской хирургии, – резюми-
ровал Юрий Козлов.

� Василий ПЕТРОВ

 � ПРИЕМ  Глава региона 
Игорь Кобзев совместно 
с заместителем 
генерального прокурора 
РФ Дмитрием 
Демешиным провели 
прием граждан.

В мероприятии приняли участие 
прокурор региона Андрей Ханько, 
городские и районные прокуроры, 
представители органов местного 
самоуправления, хозяйствующих 
субъектов.

География обратившихся ока-
залась весьма обширная: Иркутск, 
Братск, Ангарск, Усть-Кут, Баянда-
евский, Нижнеилимский, Нукут-
ский, Ольхонский и Эхирит-Бу-
лагатский районы. Вопросы были 
связаны с состоянием автомобиль-
ных дорог, несанкционированны-
ми свалками и размещением кон-
тейнерных площадок, отсутствием 
освещения автомобильной дороги у 
жилых домов и другими актуаль-
ными для жителей темами.

В частности, уроженка поселка 
Новая Игирма Нижнеилимского 
района обратилась по вопросу пре-
доставления ей жилья как сироте. 
В процессе общения выяснилось, 
что квартира уже подобрана, она 

находится в Железногорске-Илим-
ском. При получении письменного 
согласия на предоставление предло-
женной жилплощади договор най-
ма жилого помещения может быть 
заключен в кратчайшие сроки.

– Мы знаем, что вы окончили
Братский медицинский колледж по 
специальности «сестринское де-
ло». Если вас устроит квартира, то 
после переезда из Новой Игирмы 
в Железногорск-Илимский мы го-
товы оказать содействие в трудо-
устройстве, – обратился к заяви-
тельнице Игорь Кобзев. 

– Меняйте свою жизнь к луч-
шему. Губернатор вам такое пред-
ложение делает прямо сразу. Игорь 
Иванович внимательно относится 
к вопросам граждан и как глава 
региона предлагает конкретное ре-

шение, – отметил Дмитрий Деме-
шин.

Сразу после приема заявитель-
ница поехала смотреть квартиру, и 
она ей очень понравилась. Договор 
был подписан в этот же день.

Также в рамках приема рас-
смотрели тему длительного ре-
монта дорожного полотна улицы 
Ленина в поселке Усть-Ордынский 
Эхирит-Булагатского района. Из-за 
проводимых работ ограничен до-
ступ в столовую, предприятие не-
сет убытки.

По информации администра-
ции, в настоящее время идет под-
готовка под устройство асфальтобе-
тонного покрытия проезжей части 
и тротуаров, на 90% установлены 
бордюры и ливневая канализация, 
идет установка новых электриче-
ских опор. В начале августа пла-
нируется начать асфальтирование 
дорожного полотна и тротуаров. 
Далее предусмотрен второй этап.

Замгенерального прокурора РФ 
и губернатор Иркутской области 
подчеркнули, что будут держать 
этот и другие вопросы на контроле. 
По каждому обращению Дмитрием 
Демешиным даны поручения про-
курору области.

� Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

«Меняйте жизнь 
к лучшему!»

Сегодня, 9 августа, с 

18.00 до 20.30 на ка-

нале «Россия-24» 

состоится прямой 

эфир с губернатором 

Иркутской области 

Игорем Кобзевым. 

Вопросы и пожела-

ния можно оставить 

в телеграм-канале 

#кобзевнасвязи.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ
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Площадку для объекта 
выделили на территории 
Саянской солнечной об-

серватории ИСЗФ у поселка 
Монды в Тункинском райо-
не Республики Бурятия.

К строительству теле-
скопа-коронографа с зерка-
лом диаметром три метра 
(КСТ-3) приступили Инсти-
тут солнечно-земной физи-
ки СО РАН и предприятие 
«Ростеха». Это один из эта-
пов создания Национального 
гелиогеофизического ком-
плекса РАН, который созда-
ется в России при поддержке 
правительства РФ.

С помощью телескопа-ко-
ронографа будут исследовать 
структуру фотосферы Солн-
ца, для телескопов меньше-
го диаметра и орбитальных 
обсерваторий она недоступ-
на. Эта работа позволит по-
лучить уникальные данные 
о различных явлениях на 
Солнце. В частности, мож-
но будет получить сведения 
о причинах возникновения 
солнечных вспышек, коро-
нальных выбросов и других 
явлений.

– Очень почетно прини-
мать участие в таком уни-
кальном, поистине истори-
ческом событии. Изучение 
Солнца – процесс очень важ-
ный, уверен, что планируе-
мая работа даст уникальные 
результаты, мощный толчок 
к развитию науки, – расска-
зал Игорь Кобзев.

Телескоп разместят в 
верхней части 30-метро-
вой башни на вращающейся 
платформе. Оптическая схе-
ма КСТ-3 включает 13 зеркал, 
главное из которых диаме-
тром три метра будет из-
готовлено из особого стекло-
керамического материала 
толщиной 120 мм, его масса 
составит более 20 тонн. Сто-
имость объекта составляет 
порядка 36 млрд рублей.

Отметим, проект  
Национального гелиогео-
физического комплекса РАН 
включает строительство 
семи уникальных объек-
тов, три из них находятся 
в Иркутской области: лидар 
и комплекс радаров на по-
бережье пролива Малое Мо-
ре Байкала, нагревной стенд 
под Ангарском и центр об-
работки данных в Иркутске.

Строительством телеско-
па займутся Институт сол-
нечно-земной физики СО 
РАН и предприятие «Рос-
теха». Академик РАН Гелий 
Александрович Жеребцов 
рассказал, что телескоп дей-
ствительно уникальный. С 
его помощью будут иссле-
довать структуру фотосфе-
ры Солнца. Для телескопов 
малого диаметра и орби-

тальных обсерваторий она 
недоступна. 

«В итоге можно будет 
получить данные, которые 
позволят исследовать при-
чины возникновения сол-
нечных вспышек и других 
явлений. Изучение Солнца 
– крайне важный процесс. 
Не секрет, что его излучение 
влияет не только на косми-
ческие аппараты, но и на 
электронику на поверхности 
планеты, и на нас с вами», 
– написал в телеграм-ка-
нале «кобзевнасвязи» глава 
региона.

 � Василий ПЕТРОВ

ПРАВИТЕЛЬСТВ    

Первая ступень к Солнцу
Заложен камень на месте строительства 
уникального объекта – телескопа-коронографа

 стр. 19   ▶   

ПРЕСТУПНОСТЬ СНИЖАЕТСЯ

С начала года в регионе выяв-
лено свыше 44 тыс. нарушений за-
конов. При этом сохраняется тен-
денция последних лет по общему 
снижению преступности в Иркут-
ской области. За шесть месяцев 
этого года она сократилась на 6%. 
На 28% удалось снизить число не-
законных рубок. 

К примеру, пресечена деятель-
ность преступного сообщества, ко-
торое в Тайшетском районе зани-

малось заготовкой и контрабандой 
древесины. В общей сложности 
18 участников ОПС, в том числе 
два гражданина КНР, совершили  
57 противозаконных деяний. 

Общая раскрываемость престу-
плений в регионе остается высо-
кой – 61%. В Приангарье в этом го-
ду раскрыты все убийства и факты 
причинения тяжкого вреда здоро-
вью, повлекшего смерть. 

– Пристальное внимание уде-
ляется борьбе с коррупцией и ее 

последствиями, – отметил в своем 
докладе прокурор Иркутской обла-
сти Андрей Ханько. – Мерами ко-
ординирующего характера право-
охранительные органы были наце-
лены на повышение эффективно-
сти работы в сферах, наиболее под-
верженных коррупции. Выявлено 

191 преступление о взяточничестве, 
что на 15% больше аналогичного 
периода прошлого года. Эффектив-
но сработали по выявлению фактов 
полученных взяток в крупном раз-
мере. Работу на данном направле-
нии нужно продолжать. 

В зоне повышенного внимания 
Проблемы реализации нацпроектов обсудили на коллегии 
областной прокуратуры

 � ПРОЕКТ  Губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев принял участие 
в церемонии, посвященной началу 
строительства телескопа в Саянской 
солнечной обсерватории. Вместе с 
главой госкорпорации «Ростех» Сергеем 
Чемезовым, президентом РАН Геннадием 
Красниковым, главой Республики Бурятия 
Алексеем Цыденовым глава Приангарья 
заложил первый камень на месте нового 
объекта.

 � КОНТРОЛЬ Вопросы реализации национальных 
проектов на территории Иркутской области 
обсудили на расширенной коллегии прокуратуры 
Иркутской области. В заседании приняли участие 
замгенерального прокурора России Дмитрий 
Демешин, губернатор области Игорь Кобзев, 
председатель Заксобрания Александр Ведерников, 
главный федеральный инспектор по Иркутской 
области Андрей Абрусевич, руководители 
правоохранительных органов области и другие. 
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  ТЕРРИТОРИИ  Темпы 
капитального ремонта жилья 
военнослужащих в поселке 
Средний проверили председатель 
Законодательного Собрания 
Иркутской области Александр 
Ведерников и председатель 
комитета по строительству и 
дорожному хозяйству Виктор 
Побойкин во время рабочей 
поездки в Усольский район. 
Также депутаты побывали в 
поселке Новомальтинск, где 
обсудили состояние объектов 
электроэнергии. Личный прием 
граждан спикер Заксобрания 
провел в поселке Мишелевка. 

КРЫША ТЕЧЕТ, В КВАРТИРАХ СЫРО

Жители дома № 18 поселка Средний расска-
зали депутатам о плачевном состоянии крыши. 
В квартирах на четвертом этаже во время до-
ждя вода стекает по перекрытиям, из-за по-
вышенной влажности стала отходить плитка. 
В какие только инстанции люди ни писали 
обращения, но вопрос с мертвой точки так и не 
сдвинулся. 

– Сырость в квартире постоянно. Вроде су-
шишь все, а бесполезно, – сетует жительница 
Людмила Шепетнева. 

На баннере, который висит на доме, указа-
ны сроки проведения капитального ремонта. 
По опубликованной информации, в мае 2023 
года все уже должно быть сделано. Но по факту 
бригада на объект так и не зашла. Выяснилось, 
чтобы выполнить ремонт, требуется согласие 
собственника помещений, в данном случае 
речь идет о структурах министерства обороны 
РФ. По словам заместителя генерального ди-
ректора Фонда капремонта Иркутской области 
по организационно-техническому обеспече-
нию Александра Попова, в ближайшее время 
будет готова проектно-сметная документация, 
но отремонтировать крышу удастся только в 
следующем году. Кроме того, как сообщила гла-
ва поселка Марина Семенова, требуется также 
провести капитальный ремонт межпанельных 
швов и фасадов нескольких многоквартирных 
домов.

– Семьи военнослужащих должны быть обе-
спечены всей необходимой инфраструктурой, 
это касается не только детских садов, школ, 
домов культуры, но и жилья. В случае этого 
дома мы говорим даже не о комфорте, а просто 
о человеческих условиях проживания, – об-
ратил внимание Александр Ведерников. – В 
следующем году здесь сделают новую крышу, 
но это очень низкие темпы. Нужно налаживать 
межведомственное взаимодействие, отрабо-

тать механизм ускоренного включения много-
квартирных домов в гарнизонах в программу 
капремонта и ее реализации. Важно распро-
странить эти механизмы на все военные гар-
низоны нашего региона. 

Следующий объект рабочей поездки – Усо-
лье-7. Здесь также начнется капитальный ре-
монт домов, которые находятся в собствен-
ности структур министерства обороны РФ. В 
четырех уже в этом году приступят к работам 
на кровле. Их будут выполнять в зимний пе-
риод. Прямо на месте участникам совещания 
удалось договориться перенести капитальный 
ремонт на нескольких объектах на более ран-
ний срок. Для этого собственнику необходимо 
направить в Фонд капремонта соответствую-
щее обращение.

УСТРАНИТЬ ПЕРЕБОИ С ЭЛЕКТРИЧЕСТВОМ

В Новомальтинске парламентарии осмотре-
ли проблемные трансформаторные подстан-
ции. В адрес депутатов поступают жалобы от 
жителей нескольких улиц поселка на регуляр-
ное отключение электроэнергии. Нестабильное 
снабжение связано с высоким износом сетей на 
двух трансформаторных подстанциях – 4 и 5.

Уже к предстоящему зимнему периоду про-
ведут капитальный ремонт линий ТП-4. Сей-
час устанавливают шесть новых опор и увели-
чивают сечение линии, что позволит обеспе-
чить стабильным электроснабжением две ули-
цы – Матросова и Велкова. В следующем году 
запланирован капремонт еще двух подстанций, 
которые обеспечивают электричеством улицы 
Мира и Дзержинского. Отремонтировать сети, 
питающие улицу Новую, планируют в 2025 
году.

– Жители Новомальтинска жалуются со-
вершенно справедливо. Хорошо, что в итоге ре-
монт начался. Четыре улицы в ближайшие два 
года будут стабильно получать электричество. 
Что касается улицы Новой, мы будем стараться 

договориться и отремонтировать сети также 
в 2024 году, – сообщил Александр Ведерников.

ТРЕБУЕТСЯ ПОМОЩЬ

В поселке Мишелевка спикер Александр Ве-
дерников провел личный прием граждан. Одна 
из жительниц сообщила, что ей трудно собрать 
детей в школу. Женщине помогли оформить 
заявления на получение социальных выплат, в 
том числе пособия на покупку школьной формы. 

– Депутаты Заксобрания неоднократно ста-
вили вопрос о пособиях на подготовку детей к 
школе. В Новосибирской области, например, эта 
сумма составляет 2200 рублей, в Хакасии – 2500 
рублей. Поэтому нужно проработать и офор-
мить эту инициативу, – прокомментировал 
председатель областного парламента. 

Уже год Галина Шевелева пытается получить 
аппарат для измерения уровня сахара в крови, 
но в итоге вынуждена покупать его самосто-
ятельно. Ежемесячно ее сыну необходимо два 
аппарата, каждый стоит около 5 тыс. рублей. 
По словам женщины, в крупных городах реги-
она нет проблемы с предоставлением подобных 
препаратов. 

– Нужно провести мониторинг с помощью 
таких инициативных мам, проверить, как об-
стоит ситуация во всех районах области. В ва-
шем частном случае мы, безусловно, поможем 
и обеспечим этим жизненно важным аппара-
том детей. В целом возьмем на контроль эту 
ситуацию в регионе, – подчеркнул Александр 
Ведерников.

Также к спикеру обратился член Союза пи-
сателей Александр Обухов, который предложил 
включить созданный им музей с уникальными 
литературными и художественными экспона-
тами в туристический маршрут.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Усольский район: какие вопросы 
депутаты ЗС взяли в работу?

Депутаты Заксобрания проверили темпы капремонта Депутаты Заксобрания проверили темпы капремонта 
жилья военнослужащих в Усольском районежилья военнослужащих в Усольском районе

Депутаты ЗС нашли решение для стабильного Депутаты ЗС нашли решение для стабильного 
энерегообеспечения Новомальтинскаэнерегообеспечения Новомальтинска

Жители поселка Мишелевка смогли напрямую Жители поселка Мишелевка смогли напрямую 
обратиться к председателю областного парламентаобратиться к председателю областного парламента
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 ШКОЛА  Областные 
парламентарии 
совместно с 
общественными 
организациями 
объявили о старте 
благотворительных 
акций к 1 Сентября. 
Это позволит 
обеспечить школьными 
принадлежностями детей 
из малообеспеченных 
и многодетных семей, 
а также школьников, 
имеющих ограничения 
по здоровью.

Подготовка к новому учебному 
году – дело важное и ответствен-
ное. Но далеко не все семьи могут 
приобрести все необходимое для 
своих школьников. Благотвори-
тельный фонд депутата Алексея 
Красноштанова каждый год реа-
лизует проект «Школьный порт-
фель». Участники акции получа-
ют тетради, альбомы, карандаши, 
краски, ручки, резинки, линейки 
и все самое необходимое, что мо-
жет потребоваться на уроках. 

– Каждое лето в преддверии 
учебного года мы помогаем мно-

годетным и малообеспеченным 
семьям готовить детей в школу. И 
этот год не исключение. Я считаю 
долгом каждого, кто способен по-
мочь, внести свою лепту и оказать 
поддержку семьям с детьми, ко-
торые в ней остро нуждаются, – 
сказал Алексей Красноштанов.

В рамках федеральной акции 
«Соберем ребенка в школу» жи-
тели Иркутской области могут 
оказать помощь как своим земля-
кам, так и детям со всей страны. 
Кроме того, рюкзаки со школьны-
ми принадлежностями, а также 
форму и спортивный инвентарь 
получат семьи бойцов СВО и жи-
тели новых регионов России.

– Во всех субъектах РФ органи-
зованы более 4 тыс. специальных 

пунктов приема помощи. Еже-
годно ее получают десятки ты-
сяч детей, – прокомментировала 
председатель комитета по бюдже-
ту Наталья Дикусарова, призвав 
к участию в акции всех неравно-
душных людей.

– Каждый из нас может сделать 
свой вклад в эту акцию, даже са-
мый маленький. Давайте вместе 
поможем детям необходимыми 
школьными принадлежностя-
ми для получения образования, 
– сказал вице-спикер Кузьма Ал-
даров.

– В наших силах помочь детям, 
которые в этом нуждаются. Пусть 
начало учебного года будет насто-
ящим праздником для всех детей, 
– отметил председатель комитета 

по собственности и экономической 
политике Николай Труфанов.

Присоединиться к акции по сбо-
ру детей в школу также призвала 
председатель комитета по социаль-
но-культурному законодательству 
Ирина Синцова: «Это доброе мас-
совое мероприятие проходит в Ир-
кутской области уже более 10 лет. 
Уверена, что наш регион и в этот раз 
покажет хорошие результаты про-
ведения акции».

В поддержку гуманитарной ини-
циативы парламентарии размести-
ли обращения к подписчикам на 
своих официальных страницах в 
социальных сетях, указав адреса и 
телефоны пунктов приема и выда-
чи школьных наборов.

  Василий ПЕТРОВ

Собрать портфель к 1 Сентября

  ПРИОРИТЕТЫ  До завершения 
календарного лета осталось не так много 
времени. Депутаты Законодательного 
Собрания Иркутской области усилили 
контроль за ремонтными работами на 
дорогах. Они стараются отслеживать 
качество и сроки приведения в нормативное 
состояние проезжей части. 

ОБЪЕКТ ПОВЫШЕННОГО ВНИМАНИЯ
Вице-спикер Ольга Носенко подготовила обращение в 
областные министерства транспорта и строительства, 
а также в РосСтройКонтроль. Поводом стала ситуация 
в Марковском муниципальном образовании Иркутского 
района. Как сообщила депутат, дорогу на улице Южной в 
микрорайоне Березовый жители в конце весны отсыпа-
ли песчано-гравийной смесью за свой счет. 

А уже в начале лета проезжую часть перекопали для 
прокладки под ней водопровода. Прошедшие ливни 
сделали этот участок практически непроходимым для 
легкового транспорта. Вместе с тем, по словам депутата, 
прокладка водопровода отстает от графика, а также есть 
отступления от проекта. К этому, по мнению Ольги Но-
сенко, также необходимо привлечь внимание профиль-
ных ведомств.

ТРАНСПОРТНАЯ ДОСТУПНОСТЬ 
В ПРИОРИТЕТЕ

Вопросы поддержания транспортной доступности насе-
ленных пунктов также находились в поле зрения пред-
седателя комитета по бюджету Натальи Дикусаровой. 

Жители деревень Рождественка и Шелехово Тайшетско-
го района сообщили ей, что запланированная отсыпка 
гравийной дороги, соединяющей поселения с районным 
центром, не была начата своевременно. Депутат обсуди-
ла этот вопрос с представителями Дорожной службы 
региона. В результате работы были начаты, чтобы лик-
видировать отставание от графика, их пришлось прово-
дить без выходных. Парламентарий подчеркнула, что от-
сыпку этой дороги местные жители ждали очень давно.

Помимо этого Наталья Дикусарова проверила ход ре-
монта участков региональной трассы Тайшет – Чуна 
– Братск. В том числе замену системы водоотведения, 
отсыпку и асфальтирование дорожного полотна, а также 
реконструкцию трех мостов. Капитальная реконструк-
ция дорог в поселке Чунский проходит в рамках народ-
ной программы по нацпроекту «Безопасные качествен-
ные дороги». Парламентарий поблагодарила местные 
власти за слаженную совместную работу, позволившую 
оперативно включить финансирование ремонта в об-
ластной бюджет на 2023 год.

В Казачинско-Ленском районе председатель комитета 
по собственности и экономической политике Иркут-
ской области Николай Труфанов проверил восстановле-
ние моста через реку Юхтинку, соединяющего поселок 
Улькан и деревню Юхту. Сооружение пострадало во вре-
мя июньских дождей и подъема уровня воды. По словам 
депутата, также необходимо провести укрепление вто-
рого моста через реку.

ПРОЦЕСС ОТЛАЖЕН
Депутат Алексей Красноштанов посетил реконструируе-
мый участок дороги по улице Марии Ульяновой в Иркут-
ске II. На проведение работ в рамках нацпроекта «Без-
опасные качественные дороги» из бюджетов разных 
уровней выделено 46 млн рублей.

– Ремонт идет по графику, производственный процесс 
отлажен. До 15 августа будет отремонтировано до-
рожное полотно, тротуары, благоустроены остановки 
общественного транспорта. Важно, чтобы объект был 
качественно сделан и сдан в срок, – прокомментировал 
Алексей Красноштанов.

ПО ОБРАЩЕНИЯМ ГРАЖДАН
Депутаты Заксобрания продолжают контролировать 
ремонт дорог в городе Усть-Илимске. Это одна из самых 
острых проблем города, отметил председатель комитета 
по законодательству о государственном строительстве 
и местном самоуправлении Виталий Перетолчин.
– Самый часто задаваемый мне вопрос касается дорож-
ного ремонта. Согласен, тема остро стоит для нашего 
родного города. Я и сам много езжу за рулем, поэтому 
знаю все проблемные участки. Ни для кого не секрет, 
что дороги в городе капитально не ремонтировались с 
2014 года, – прокомментировал парламентарий. Раньше 
в городе проводили только ямочный и текущий ремонт. 
Только в прошлом году Усть-Илимск получил средства 
из областного бюджета на проведение именно капи-
тального ремонта.
– Была отремонтирована улица Димитрова и так назы-
ваемые карманы по проспекту Мира. В этом году прово-
дится капремонт улицы Героев Труда. Планируется, что 
работы тут будут завершены через два месяца, – сооб-
щил депутат Артем Лобков. 

МАРШРУТЫ ДЛЯ ВЕЛОСИПЕДИСТОВ 
И ПЕШЕХОДОВ

Депутат Олег Попов предложил изменить маршрут про-
ектируемой тропы для велосипедистов и пешеходов в 
Братске. По проекту велопешеходная тропа станет про-
должением существующей велодорожки, созданной в 
2022 году, и свяжет ее от пересечения улиц Курчатова 
и Депутатской с микрорайоном Северный Артек. Несмо-
тря на то, что это одна из ожидаемых инициатив по бла-
гоустройству города, маршрут вызывает много споров. 
Как сообщил Олег Попов, первый вариант маршрута 
проходит через коттеджный поселок, по пути находятся 
контейнерные площадки, происходит сужение дороги. 
Более приемлем и для велосипедистов, и для пешеходов 
второй вариант – провести тропу как можно ближе к бе-
регу Курчатовского залива. Эта идея нашла понимание, 
теперь предстоит работа над ее реализацией. Обсужда-
лось также, что из-за возможных подтоплений тропы она 
должна быть проложена выше максимально возможного 
уровня подъема воды в зеленой зоне.

  Юрий ЮДИН 

УСИЛЕН КОНТРОЛЬ ЗА РЕМОНТОМ ДОРОГ
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Опыт позитивных перемен
Жители области до 11 сентября могут подать 
заявку на конкурс инициативных проектов

�� �ИНИЦИАТИВЫ�На их 
реализацию в областном 
бюджете в 2024 году 
выделено 500 млн 
рублей. А до конца этого 
года будут выполнены 
406 проектов, авторами 
которых выступили 
жители городов и сел 
нашего региона. 

ВОПРОСЫ�
МЕСТНОГО�ЗНАЧЕНИЯ

Инициативные проекты – это 
механизм, позволяющий решать 
вопросы местного значения при 
непосредственном участии граж-
дан. В прошлом году на конкурс 
поступило 480 проектов, из них 
406 получили финансирование из 
регионального и муниципального 
бюджетов. До конца текущего года 
они будут реализованы. 

– Если говорить о предпочте-
ниях, то в первую очередь жите-
ли направляют проекты на благо-
устройство территорий городской 
среды. На втором месте – мате-
риально-техническое обеспечение 
учреждений социальной сферы, 
детские спортивные площадки, 
ремонты автомобильных дорог. 
Не так много проектов, но они 
очень значимы, по инклюзивной 
инфраструктуре для проведения 
спортивных, образовательных и 
культурных мероприятий, – от-
метила Светлана Хахина, заме-
ститель министра экономического 
развития и промышленности Ир-
кутской области.

Например, в Иркутске в этом 
году реализуют 27 инициативных 
проектов, прошедших отбор в два 
этапа. Сначала заявки подавались 
на уровень муниципальных рай-
онов и городских округов, лучшие 
из них приняли участие в реги-
ональном конкурсе. Их авторами 
стали активные горожане, органы 
территориального общественного 
самоуправления, некоммерческие 
организации. Назовем некоторые 
утвержденные проекты, которые 
будут реализованы. В их числе 
планируется создать постоянно 
действующую экспозицию «Ир-
кутск промышленный», появится 
детский автогородок с оборудова-
нием по обучению детей правилам 
дорожного движения, будет про-
ведена реконструкция фонтана на 
территории «Дома Европы».

В поселке Кежемский Братского 
района открылся обновленный Дом 
культуры. Здесь отремонтировали 
стены, потолки, уложили новый 
линолеум в зрительном зале, про-
вели текущий ремонт кабинетов, 
коридоров и библиотеки с читаль-
ным залом. Также заменили окна 
и обновили детскую игровую ком-
нату. Активное участие в преоб-
ражении Дома культуры приняли 
жители. На средства инициатив-

ного проекта были приобретены 
новые кресла в зрительный зал и 
современная аппаратура. 

Конкурс инициативных про-
ектов помог решить проблему с 
питьевой водой в Осинском рай-
оне Усть-Ордынского Бурятского 
округа. Как сообщил вице-спикер 
областного парламента Кузьма Ал-
даров, ведется строительство но-
вых сетей протяженностью около 
80 км. А мэр Свирска Владимир 
Орноев рассказал, что в самом 
большом дворе города по улице 
Степной на средства инициатив-
ных проектов сделают баскетболь-
ную площадку и воркаут. На улице 
Молодежной во дворе установили 
детскую площадку.

Также в Свирске в детском саду 
№ 2 установили систему антитер-
рористической безопасности. Как 
сообщила заведующая дошколь-
ным учреждением Наталья Садов-
никова, по периметру здания по-
ставили видеокамеры, на входные 

ворота установили систему досту-
па, всем родителям раздали бре-
локи с ключами индивидуального 
доступа на территорию садика.

КАК�РЕАЛИЗОВАТЬ�
ХОРОШУЮ�ИДЕЮ

Авторами инициатив могут 
выступить жители территорий, 
представители ТОСов и старо-
сты населенных пунктов. Соглас-
но правилам конкурса инициа-
тивных проектов, на реализацию 
проектов-победителей жители 
должны будут направить не менее 
10% от их стоимости. Помочь со-
брать необходимую сумму может 
бизнес, действующий на той или 
иной территории. Остальные сред-
ства будут выделены из област-
ного и местного бюджетов. Объем 
средств, выделяемых на реали-
зацию одного проекта, не может 
превышать 2 млн рублей.

– В Иркутской области уже 12 
лет реализуется проект «Народ-

ные инициативы», который по-
мог улучшить жизнь жителей всех 
муниципальных образований. 
Конкурс инициативных проектов 
– это еще одна дополнительная 
возможность для жителей создать 
и реализовать позитивные изме-
нения в родном городе или се-
ле, – прокомментировала Наталья 
Дикусарова, председатель комите-
та по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и на-
логовому законодательству Зако-
нодательного Собрания Иркутской 
области.

К участию в конкурсе при-
нимаются инициативы по ря-
ду направлений. Это ремонт до-
рог и муниципальных объектов, 
устройство тротуаров, пешеход-
ных дорожек, остановочных пун-
ктов, уличного освещения, мате-
риально-техническое обеспечение 
учреждений социальной сферы, 
благоустройство территорий, ор-
ганизация детских и спортивных 
площадок (включая научные дет-
ские площадки), проведение куль-
турных, спортивных и образова-
тельных мероприятий, создание 
инфраструктуры для проведения 
культурно-массовых и спортив-
ных мероприятий.

– В этом году были внесены 
изменения. Теперь средства по 
инициативным проектам можно 
направлять на создание так на-
зываемых детских научных пло-
щадок. Есть типовые решения по 
данному направлению. Площадки 
могут представлять собой инте-
рактивный музей под открытым 
небом, где через игру дети смогут 
узнать, что такое электричество, 
как устроена солнечная система, 
какова скорость распространения 
звука, как вычислить скорость 
движения и так далее, – сообщила 
Светлана Хахина. 

По словам Натальи Дикусаро-
вой, муниципальный отбор прод-
лится до 3 октября. В муниципаль-
ных образованиях с численностью 
населения свыше 500 тыс. человек 
(за исключением муниципальных 
округов) максимальное количество 
проектов для отбора на муници-
пальном этапе составит 40 про-
ектов, свыше 150 тыс. человек – 20 
проектов, в остальных – 15. Побе-
дителей заключительного (регио-
нального) этапа конкурса объявят 
до конца года.

– Большое спасибо всем, кто дал 
обратную связь по итогам первого 
конкурса инициативных проектов. 
Это помогло нам внести необхо-
димые изменения в норматив-
но-правовые документы, чтобы 
появилось больше возможностей 
для реализации замечательных 
идей. Помощь в подготовке проек-
тов готовы оказать депутаты всех 
уровней. Мы готовы поддержи-
вать стремления наших жителей 
к созданию комфортных условий 
и повышению качества жизни, – 
подчеркнула Наталья Дикусарова. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Жители поселка Кежемский решили направить средства инициативного проекта на 
новые кресла в зрительный зал и современную аппаратуру для Дома культуры

В поселке Чунский благодаря инициативным проектам 
появился современный скейт-парк
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 � ТЕХНОПАРК Ведущие 
ученые, конструкторы 
и программисты 
страны, кто создает, 
испытывает и управляет 
беспилотными 
летательными 
аппаратами, приняли 
участие в форуме 
«Архипелаг-2023», 
который прошел в 
Новосибирске. Делегацию 
Иркутской области 
возглавил первый 
заместитель губернатора 
Роман Колесов. 

10 ТЫС. МИНУТ 
НАЛЕТАЛИ ДРОНЫ 

По информации Агентства стра-
тегических инициатив, одного из 
организаторов форума, во время 
«Архипелага» прошли соревно-
вания дронов по 100 различным 
дисциплинам для популяризации 
сферы беспилотных авиационных 
систем (БАС). Участие в них приня-
ли больше 1,6 тыс. человек из почти 
60 регионов. Команды разыграли 
свыше 35 кубков, которые вручались 
от заинтересованных в развитии 
отрасли БАС компаний за лучшие 
навыки, мастерство управления и 
применения беспилотников.

Например, Максим Сазонов 
установил рекорд по скорости дро-
на с вертикальным взлетом в дис-
циплине «Дрон-биатлон» и по-
лучил кубок РЭУ им. Плеханова, 
его результат 25 м/c. Евгений Си-
маков получил кубок МЭО («Код 
будущего») за самый быстрый 
круг в дисциплине «Гонка дронов 
(класс-мини)» в личном зачете, 
результат 13,6. Самым массовым 
состязанием по числу участников 
стали командные соревнования по 
FPV-беспилотникам «Защитник 
крепости», где коптерам разреше-
но сталкиваться с противниками. 
Участие в дисциплине на управле-
ние дронами в особых условиях и 
пилотировании при помехах при-
няли более 180 человек.

На «Архипелаге», как сообщает 
Агентство стратегических иници-
атив, также состоялся первый в 
России турнир агродронов. Участ-
ники проводили аэрофотосъемку 
с беспилотников, решали задачи 
по расчету концентрации веществ 
для обработки земель и обменива-
лись опытом работы с БАС. Победу 
одержала команда Сибирского фе-
дерального научного центра агро-
биотехнологий РАН. Совокупное 
время полетов дронов на интен-
сиве без учета технических тре-
нировок вне площадок превысило 
10 тыс. минут.

ИННОВАЦИИ В НЕБЕ

На «Архипелаге» презенто-
вали инновационные российские 

образцы беспилотников, всего на 
выставке показали более 70 экспо-
натов от свыше 30 компаний-про-
изводителей. Среди них грузовые 
беспилотники, коптеры специаль-
ного назначения, FPV-дроны, аэро-
такси, разработки в области нави-
гационных платформ, двигателей, 

цифровых систем и программное 
обеспечение для безопасности и 
мониторинга полетов. 

Выставку российских разрабо-
ток в области беспилотников по-
сетил первый вице-премьер РФ 
Андрей Белоусов. Ему были про-
демонстрированы возможности 

дрона для аэросъемки Sigma, ро-
ботизированных мини-аэропор-
тов, беспилотника-вертолета для 
разведки, беспилотного аэротакси 
Hi-Fly S700. Аппарат предназначен 
для перевозки грузов и в качестве 
такси для перевозки пассажиров, а 
также сотрудников МЧС на места 
происшествий. 

Во время осмотра экспозиции 
Андрей Белоусов обсудил возмож-
ность, чтобы производители дро-
нов получили статус малых тех-
нологических компаний. Это по-
зволит им обращаться за мерами 
господдержки. Кроме того, первый 
вице-премьер РФ обозначил по-
требность регионов в дронах для 
борьбы с лесными пожарами, в 
частности, Республики Бурятия, 
Красноярского края, Иркутской об-
ласти.

НА ПОРОГЕ НОВОЙ ОТРАСЛИ 
ЭКОНОМИКИ

В «Архипелаге-2023» от При-
ангарья наравне с Романом Коле-
совым приняли участие министр 
транспорта и дорожного хозяй-
ства Максим Лобанов, заместитель 
министра экономического разви-
тия и промышленности Марина 
Петрова, временно замещающая 
должность заместителя министра 
образования Ольга Хайрулина, за-
меститель министра – начальник 
управления цифрового развития 
министерства цифрового разви-
тия Владимир Лойчиц, предста-
вители образовательных, коммер-
ческих и других организаций ре-
гиона.

Команда Приангарья в основ-
ном была представлена в меропри-
ятиях, касающихся отрасли БАС, 
а именно в проектно-образова-
тельных программах, семинарах, 
сессиях, деловых играх, дискусси-
онных-клубах, форсайтах, стресс-
тестах федеральных проектов и 
соревнованиях. 

– «Архипелаг-2023» являет-
ся стартовым мероприятием пе-
ред зарождением новой отрасли 
– дроностроения. После интенсива 
будет сформирован национальный 
проект по этой тематике. Для нас 
действительно важно присутство-
вать на этом интенсиве, ознако-
миться с новейшими технология-
ми и планами по их развитию, так 
как Иркутская область заинтересо-
вана в применении беспилотников 
для разных нужд на территории 
региона, – отметил Роман Колесов.

За участие в деловой игре «Мас-
штабирование применения БАС в 
регионах» команда Иркутской об-
ласти была награждена дипломом. 
Кроме того, представители При-
байкалья заняли призовые места в 
соревнованиях в дисциплинах по 
самому продолжительному полету 
дрона и по самому продолжитель-
ному зависанию дрона. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Агентства стратегических 
инициатив, пресс-службы 
правительства Иркутской области

Архипелаг-2023: 
будущее беспилотной авиации

Делегация Иркутской области на Архипелаг-2023

Первый вице-премьер РФ Андрей Белоусов
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Появились первые лиде-

ры, бойцы с опытом работы 
на пожарах, гражданские 
активисты, способные ор-
ганизовать широкий фронт 
работ.

На следующий выезд за-
явилось более 120 человек. 
Эффективность тушения 
пожаров стала гораздо вы-
ше. Появилось название 
движения «Отряд 15.08» 
– по дате первого выезда. 
Движение быстро набира-
ло оборот и вскоре насчи-
тывало более 300 добро-
вольцев, на пожары ехали 
группами от десяти до 100 
человек. Региональное от-
деление ДОСААФ России по 
Иркутской области предо-
ставляло транспорт: Уралы, 
КамАЗы. Наладилось вза-
имодействие с Иркутской 
базой авиационной охраны 
лесов. Наши добровольцы 
поступали в их распоря-
жение: копали минерали-
зованные полосы, участво-
вали в тушении пожаров. 
Отряд был признан штабом 
ГО и ЧС Иркутской области 
в качестве самостоятель-
ной структуры, помогаю-
щей официальным специ-
ализированным службам в 
режиме ЧС.

2015 год выдался осо-
бенно жарким, температу-
ра доходила до 40 градусов. 
Мы активно работали до 
октября, побывали даже в 
урочище Зама в Ольхон-
ском районе, в 330 км от 
Иркутска, тогда пожары 
подошли к нему вплотную. 
Местное население ока-
зывало нам необходимую 
поддержку. Тогда мы часто 
не понимали многих опас-
ностей, мало знали о том, 
как ведет себя огонь в лесу, 
как правильно с ним ра-
ботать. В хорошем смысле 
этого слова были бесша-
башными.

В 2016 году отряд про-
должил активную деятель-
ность, несмотря на то что 
число пожаров уменьши-
лось. В следующем году к 
обычной деятельности до-
бавилось патрулирование 
на собственных автомоби-
лях. Проводили профилак-
тические выезды, беседы 
с местным населением. В 
этом формате мы прорабо-
тали до 2019 года. 

  И что же случилось в 2019 
году? 

– Наводнение в Тулуне. 
Недолго думая, мы приня-
ли решение туда выехать, 
присоединились к толь-

ко что сформированному 
сводному добровольческо-
му отряду «Байкал», ко-
торый возглавляли Солбон 
Санжиев и Александр Деев. 
Далее договорились о по-
сменной работе в качестве 
его руководителей. В раз-
ные заезды его возглавляли 
Солбон Санжиев (Бурятия), 
я и Константин Мамаджа-
нов. 

Добровольцы этого от-
ряда (от Москвы до Читин-
ской области) занимались 
разгрузкой гуманитарных 
грузов, расчисткой зава-
лов, помогали местному 
населению. Наверное, мно-
гие помнят один из са-
мых известных кадров того 
стихийного бедствия: за-
топленный выше второго 
этажа детский сад и ря-
дом с ним пятиэтажный 
дом. Мы работали на обоих 
объектах. Наш отряд рас-
чистил насосную станцию 
городского водозабора. Это 
очень важный объект, по-
сле запуска которого в Ту-
луне появилась чистая пи-
тьевая вода. 

Работа добровольцем 
по ликвидации ЧС требует 
большой психологической 
устойчивости. Сначала все 
приезжают на адреналине, 
на позитиве, а на вторую-
третью неделю начинают 
уставать, срываться. Опять 
же, пострадавшему населе-
нию хочется с кем-то по-
делиться переживаниями, 
часто это заканчивается 
тем, что тебя начинают на-
гружать негативом. Нужно 
быть психологически под-
готовленным к такому. Не 
все, кто едет туда, способны 
к такой работе.  

Эта поездка позволила 
нам лучше понять, как ор-
ганизовать работы по лик-
видации подобных ЧП и 
каких ошибок можно избе-
жать в будущем. В частно-
сти, первую неделю везли 
много разнообразной гума-
нитарной помощи, а нужна 
была конкретная, типовая. 
Не было четкой системы 
распределения, и эта по-
мощь часто доставалась не 
нуждающимся, а тем, кто 
был более мобилен. Когда 
пошли дожди, часть «гу-
манитарки» намокла и 
пришла в негодность. 

На мой взгляд, в пер-
вую неделю лучше всего 
привозить самые необхо-
димые продукты, однора-
зовые хлопчатобумажные 
комплекты одежды, ко-
торые через неделю мож-
но выкидывать, так как в 
тех условиях в одежде на-

капливаются грязь и за-
раза, которые могут стать 
источником эпидемии в 
дальнейшем. Мы запре-
щали своим ребятам пить 
чай у местного населения, 
а сам я на подобные пред-
ложения отвечал: «Спаси-
бо, но нам запрещено. Из-
вините».

  Вы пришли в «Отряд 
15.08» как доброволец на 
тушение пожаров? 

– Да, в 2015 году я не 
входил в совет отряда, 
был добровольцем. Пони-
мал, что могу выезжать 
на пожары, на патрули-
рование. Сначала руково-
дил Александр Деев, потом 
его сменил Константин 
Мамаджанов, а 2020 году 
на этот пост предложили 
мою кандидатуру. Понял, 
что должен взять на себя 
эту ответственность. Так в 
апреле 2020-го меня еди-
ногласно выбрали руково-
дителем.

Мы понимали, что вы-
полняли существенную ра-
боту, но не особо расска-
зывали о ней. В южных и 
центральных районах Ир-
кутской области мы были 
самым опытным добро-
вольческим отрядом. Ту-
шили не только лесные, но 
и торфяные пожары, рабо-
тали в Иркутской области 
и немного в Бурятии. Тогда 
мы приняли решение на-
чать писать гранты. Пер-
вый грант на патрулиро-
вание и тушение пожаров 
выиграли в рамках кон-
курса Губернского собрания 
общественности. На следу-
ющий год наш проект по-
лучил поддержку от Фон-
да президентских грантов. 
Это позволило приобрести 
автомобиль «Фермер» для 
выездов на пожары, а также 
оборудование и инвентарь: 
высоконапорные мотопом-
пы, станции, ранцевые ог-
нетушители, большие са-
перные лопаты, палатки и 
многое другое. 

В 2020/2021 году мы вы-
полнили 125 выездов на 
патрулирование. Это су-
щественная нагрузка для 
нас, но мы выдержали ее. В 
2021/2022 году мы продол-
жили эту работу, выполни-
ли 127 выездов, в 2022/2023 
году – около 100. Это ста-
ло возможным благода-
ря грантам, которые нам 
предоставило государство, 
а также административ-
ной поддержке профиль-
ных служб, с которыми мы 
взаимодействовали. Для 
области это, может, и не-

Борьба с огнем и большой водой
Добровольческое движение 
«Отряд 15.08» отмечает восьмилетие  
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большие цифры, но для 
ограниченного коллектива 
добровольцев, которые не 
получают за свою деятель-
ность зарплату, очень зна-
чительные. Для нас было 
очень важно то, что в гран-
тах были заложены необ-
ходимые расходы, включая 
питание и ГСМ. 

В работе лесного пожар-
ного нет мелочей. Важно 
даже во что он одет. У нас 
практически ничего для 
лесных пожарных специ-
ально не производят: ни 
обувь, ни каски, ни ко-
стюмы, которые были бы 
удобны и эргономичны, ни 
нижнее белье. Многие ре-
шения мы находили опыт-
ным путем, например, 
вместо дорогого комплек-
та термобелья из шерсти 
мериноса приобретали на-
туральные или смесовые 
тельняшки крупной вяз-
ки, которые тоже неплохо 
справляются: дышат, отво-
дят влагу, не прилипают к 
телу. Удобные для работы 
костюмы шили на заказ. 

Лесной пожарный тра-
тит огромное количество 
энергии и сил: проходит 
десятки километров с на-
грузкой 25–40 кг, вручную 
прокладывает километры 
минерализованных полос, 
часто все это в условиях 
жуткой жары, дыма и те-
плового излучения от на-
ступающего огня. Если он 
оденется как городской по-
жарный, одежду для ко-
торых в нашей стране все 
же производят, то через 
полчаса-час интенсивной 
работы потеряет сознание 
от перегрева. 

Есть хорошая одежда 
для лесных пожарных, но 
она, к сожалению, произ-
водится за рубежом и стоит 
очень дорого. К примеру, 
каски лесного пожарного 
мы вынуждены были поку-
пать китайские на «Алиэк-
спресс» за свои деньги. Ко-
нечно, это не то, что евро-
пейские, но там они стоят 
на порядок дешевле.

  Насколько я знаю, вы раз-
работали свой курс по 
подготовке лесных по-
жарных и преподаете его. 

– Да, для этого нам при-
шлось перебрать много 
литературы, разных про-
грамм. Большую помощь в 
этом нам оказал учебный 
центр авиалесоохраны. Бо-
лее года мы потратили на 
систематизацию информа-
ции, в итоге появился курс, 
разбитый на несколько мо-
дулей, каждый из которых 
рассчитан на четыре-шесть 
часов. Мы разбираем там 
в том числе и нетипич-
ные ситуации, которые 
могут возникнуть на по-
жаре. Курс получил пози-
тивную обратную связь от 
авиалесоохраны и других 
специалистов. Его уже про-
слушали добровольцы, уче-
ники кадетского корпуса, 
сотрудники ряда муници-

пальных образований, лес-
ные пожарные. 

  Интересно узнать, чем 
вы еще занимаетесь по-
мимо «Отряда 15.08» и 
нагрузки в Обществен-
ной палате Иркутской 
области? Что дает вам 
мотивацию так долго за-
ниматься добровольче-
ством? 

– Я работаю в управ-
ляющей компании. По-
сле 2019 года и поездки на 
ликвидацию последствий 
наводнения в Тулуне мы 
сформулировали миссию 
нашего отряда. Это созда-
ние эффективного инсти-
тута гражданского обще-
ства, способного обеспечить 
безопасность широких сло-
ев населения в случае воз-
никновения ЧС природного 
и техногенного характера, 
преодоление характера та-
ких ситуаций. 

Эта миссия предполага-
ет, что мы должны уметь 
тушить ландшафтные и 
лесные пожары, ликвиди-
ровать последствия павод-
ков, землетрясений, ока-
зывать поддержку по рабо-
те с населением в условиях 
военных действий. Пред-
полагается, что такие до-
бровольческие образования 
в условиях любых ЧС будут 
создавать своего рода точки 
опоры, где население мо-
жет получить поддержку и 
чувствовать себя под защи-
той, куда смогут прибывать 
и быстро разворачиваться 
силы поддержки и адми-
нистрирования. 

Организованная группа 
добровольцев, прожива-
ющая локально, имеющая 
все оборудование под рукой, 
сможет сделать это в разы 
быстрее государственной 
машины, которой нужно 
множество согласований и 
усилий на координацию. 
Эта большая идея дает хо-
рошую мотивацию. 

  В нынешнем году вы вто-
рой раз вошли в состав 
Общественной палаты 
Иркутской области. Мне 
кажется, это показа-
тель, особенно с учетом 
того, что в нынешнем 
году палата обновилась 
на 38%. Какие у вас планы 
по работе в VIII созыве? 

– В VII созыве Обще-
ственной палаты я возглав-
лял комиссию по лесному 
комплексу, был зампредсе-
дателя комиссии по эконо-
мическому региональному 
развитию. Первой комис-
сией было подготовлено 
несколько существенных 
инициатив, одной из кото-
рых является обеспечение 
населения дровами. Как бы 
просто это ни звучало, но 
тема эта актуальнейшая 
и очень важная. Есть ряд 
иных значимых инициа-
тив, касающихся и сохра-
нения лесов. Общественная 
палата – орган рекоменда-
тельный, не все, что мы ре-
комендовали, выполнено, и 

я планирую далее работать 
над этой темой. Комиссии 
по лесному комплексу в 
нынешнем созыве нет, по-
этому эти вопросы будут 
решаться в составе других 
комиссий. 

Еще одна тема – разви-
тие лесной промышленно-
сти региона. Мы обсужда-
ли ее буквально на излете 
предыдущего созыва. По-
лучились довольно инте-
ресные рекомендации, они 
направлены губернатору 
Иркутской области. 

Еще один интересный 
вопрос – развитие добро-
вольчества как института 
гражданского общества. И 
здесь у него очень боль-
шой потенциал, потому что 
у человека гораздо больше 
интересов, чем ему предо-
ставляет его профессио-
нальная деятельность. Эти 
интересы тоже нужно ре-
ализовывать как институ-
ты гражданского общества. 
Мы в свое время приду-
мали термин «распреде-
ленная компетенция»: ес-
ли грамотно организовать 
гражданское население, то 
сборная компетенция бу-
дет гораздо выше, чем та, 
которую может обеспечить 
государство.

  Какие ближайшие планы 
у «Отряда 15.08»?

– Мы продолжим зани-
маться патрулированием 
и тушением пожаров, на-
сколько это возможно для 
нас в текущих условиях. 
Для этого у нас есть все 
необходимое оборудова-
ние, которого достаточно 
два работы двух отделений 
в составе от шести до 15 
человек. В нашем распо-
ряжении есть даже один 
профессиональный лесопо-
жарный комплекс, на кото-
ром может выехать группа 
до пяти человек. В нем есть 
все – от комплекса подачи 
обогащенной воды под вы-
соким давлением до боль-
шой медицинской аптечки, 
включая так необходимые 
лесному пожарному само-
спасатели для преодоления 
зоны сильного задымле-
ния. Они защищают глаза 
и органы дыхания. Также 
мы продолжим готовить 
добровольцев для тушения 
пожаров. 

  На днях «Отряду 15.08» 
исполнится восемь лет. О 
чем мечтает его руково-
дитель? 

– Для нас очень важно 
более тесное взаимодей-
ствие с региональными и 
муниципальными властя-
ми и обратная связь. По-
нятно, что добровольцы 
могут сделать многое, но 
когда у них есть поддерж-
ка, они могут сделать еще 
больше. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива «Отряд 
15.08» и Андрея ФЕДОРОВА 

ТАКАЯ РАБ    ТА
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  РАБОЧАЯ СМЕНА  
Первая «Точка 
притяжения на селе» в 
Приангарье открылась 
в июле на базе КФХ 
«Милаша» в деревне 
Грановщина Иркутского 
района, которое 
занимается разведением 
коз и производством 
сыров. Сюда уже 
организуются экскурсии 
для молодежи. Проект 
реализуется в рамках 
программы Росмолодежи 
и Российского союза 
сельской молодежи 
(РССМ) «Кадры для 
села». В ближайшее 
время планируется 
открытие еще двух таких 
точек притяжения – в 
селе Залог Качугского 
района и на клубничной 
ферме иркутского 
предпринимателя 
Максима Дигаса. 

Председатель иркутского регио-
нального отделения РССМ Андрей 
Исаков напомнил, что в апреле 
этого года стартовала программа 
«Кадры для села», поддержанная 
президентом РФ. В пилотные 45 
регионов вошла и Иркутская об-
ласть. Основная цель масштабной 
инициативы Росмолодежи и РССМ 
– сформировать на селе условия 
для самореализации молодых лю-
дей, повысить привлекательность 
территорий, удаленных от горо-
дов. 

– Мы намерены создать новый 
образ села, чтобы молодежь не 
уезжала, а оставалась на родине 
и участвовала в развитии сво-
ей территории, – отметил Андрей 
Исаков. – Программа предусма-
тривает целый комплекс меро-
приятий и проектов. Среди за-
пущенных треков – «Молодые 
предприниматели села», который 
включает онлайн-курс для начи-
нающих бизнесменов и конкурс по 
бизнес-планированию. Участвуя в 
последнем, молодые ребята смогут 
создать крутые бизнес-стартапы и 
при поддержке инвесторов разра-
ботать инновационные проекты. 
Все участники получат возмож-
ность стать резидентами Клуба 
молодых предпринимателей, а 
команды-победители будут реко-
мендованы к участию во Всерос-
сийском конкурсе «Твое дело. Мо-
лодой предприниматель России».

Открылась регистрация для 
участия в проекте «Точки при-
тяжения на селе», в результате 
которого будут составлены увлека-
тельные туристические маршру-
ты для молодежи по интересным 
самобытным селам, современным 
фермам, местным брендам. В Ир-
кутской области первой такой точ-
кой стало КФХ «Милаша» в дерев-
не Грановщина Иркутского района. 

– Это тестовый проект, – рас-
сказал глава КФХ «Милаша» Ни-
кита Россов. – Для нас как биз-
несменов это скорее социальная 
активность. В конце июля мы 
принимали детей из Усольского 
района, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации. Я проводил 
не просто развлекательное меро-
приятие, а рассказал о первых ша-
гах открытия своего производства, 
о том, как вести подобный биз-
нес. Никогда не понимал, почему 
в России жить и работать в де-
ревне зазорно, а в той же Франции 
это престижно. Поэтому данный 
проект, как и в целом программа 
«Кадры для села», – весомый шаг, 
сделанный на федеральном уровне 
для популяризации жизни и рабо-
ты на селе. 

Никита Россов добавил, что в 
ближайшие два года планирует 
расширять свой бизнес. Через про-
ект «Точки притяжения» есть 
возможность привлечь КФХ в фе-
деральную программу «Больше, 
чем путешествия», чтобы тури-
сты, отправляющиеся на Байкал, 
сначала заезжали на гастрономи-
ческую экскурсию в сыроварню 
«Милаша». В ближайшее время 
планируется открытие еще двух 
точек притяжения в селе Залог Ка-
чугского района и на клубничной 

ферме иркутского предпринима-
теля Максима Дигаса.

Запущен также проект «Ма-
стерская развития сельских терри-
торий», в котором местные управ-
ленческие команды и молодые 
специалисты будут создавать кар-
ту перспективного развития сел. 
Лучшие идеи по преобразованию 
родных территорий представят 
потенциальным инвесторам для 
привлечения средств на реализа-
цию. Еще один интересный про-
ект «Творчество на селе» призван 
поддержать лучшие учреждения 
культуры, общественные организа-
ции, просто активных творческих 
молодых людей. Жительница се-
ла Мамоны Светлана Белькова уже 
стала победителем всероссийского 
этапа конкурса в рамках проекта 
и скоро получит набор для твор-
чества на общую сумму 100 тыс. 
рублей. 

– Стартовала программа «Спорт 
на селе» по поддержке сельских 
спортивных клубов, – продолжил 
Андрей Исаков. – Сельская моло-
дежь также сможет поучаствовать 
в мастер-классах с именитыми 
спортсменами, которые планиру-
ются и на территории нашего ре-
гиона. Ведется прием заявок на 
Всероссийский конкурс молодых 
управленцев «Лидеры села». Мо-
лодые активисты узнают о гра-
мотном управлении и развитии 
сельских территорий. 

Планируется запуск трека «Ка-
рьера на селе», в рамках которо-
го молодежь получит возможность 
пройти агропрактику и стажировку 
с дальнейшим трудоустройством 
на сельских территориях. 

– Программа «Кадры для се-
ла» запланирована до 2025 года, 

– говорит Андрей Исаков. – За это 
время важно сформировать эко-
систему молодежной политики в 
сельских территориях, обеспечить 
регулярное вовлечение ребят из се-
ла в культурно-массовые, досуго-
вые, спортивные мероприятия, а 
также в предпринимательскую де-
ятельность. В результате сельская 
молодежь сможет стать драйвером 
развития сельских территорий и 
сформирует новый образ прогрес-
сивного села будущего. 

Заместитель министра по моло-
дежной политике Иркутской обла-
сти Ирина Авдеева добавила, что в 
регионе проживает 630 тыс. моло-
дых людей, из них в сельской тер-
ритории – 143 тыс. (23%). Ежегодно 
отмечается отток молодежи из сел 
как в города региона, так и за его 
пределы. 

– Мы заинтересованы в том, 
чтобы молодые люди оставались 
на родине, – подчеркнула Ирина 
Авдеева. – Для этого министер-
ство реализует соответствующие 
проекты. Например, скоро пройдет 
форум для молодежи, прожива-
ющей в сельской местности. До 12 
сентября мы принимаем заявки 
для участия в нем. Федеральная 
программа «Кадры для села» бу-
дет тоже интегрирована в форум. 
Кроме того, направление «Спорт на 
селе» включим в наш тур по сель-
ским территориям «Область моло-
дых», который пройдет в сентябре. 
В целом программа важна и нуж-
на, она поможет молодым людям 
увидеть перспективы проживания 
на селе. Наша задача сделать села и 
деревни привлекательными и для 
городской молодежи. 

  Елена ПШОНКО
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

«Кадры для села»
Иркутская область стала 
участницей федеральной программы 
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 � СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ 
Арт-зоны, цеха, кинотеатр 
и сценические площадки. 
Выставки художников, 
рок-квартирники, 
пейзажи, написанные 
кофе, и другой 
креатив. Общественное 
пространство для 
творчества «Фабрика» 
появилось в 
Нижнеудинске.

ДЕЛАТЬ ГОРОД ЛУЧШИМ 
НА ЗЕМЛЕ

– Поверьте, Нижнеудинск – уди-
вительный город. Тут родился ве-
ликий поэт Евтушенко, работал 
академик Бурденко, погибло белое 
движение контрреволюции. Имен-
но тут написана знаменитая «Вар-
шавянка» и изготавливается уди-
вительный нижнеудинский зефир. 
А теперь открылась и «Фабрика» 
как точка перезагрузки, – говорит 
председатель совета Нижнеудин-
ской районной общественной ор-
ганизации социального развития 
«Доверие» Артем Петернев.

Общественное пространство по-
явилась в этом году, но его исто-
рия началась раньше. После  
наводнения 2019 года администра-
ция города подала заявку на кон-
курс благоустройства малых горо-
дов и исторических поселений с 
идеей благоустроить безымянный 
парк у городского Дворца культуры. 
Общественная организация «Дове-
рие» поддержала эту идею и внесла 
в концепцию парка общественный 
центр. Так родилась «Фабрика».

В прошлом году «Доверие» по-
лучило Грант президентского фонда 
культурных инициатив на развитие 
пространства, а в этом году и ключи 
от «Фабрики». 

– Это место творчества и реа-
лизации идей горожан, городских 
активистов, общественных орга-
низаций, ТОСов, коллективов. По-
явилось оно благодаря вкладу боль-
шого количества людей. А в самом 
истоке этого процесса стояли Петр 
Иванов и Мария Быстрова, социо-
логи города и урбанисты. Это место 
для всех, кто готов разделить на-
шу миссию делать Нижнеудинск 
лучшим городом на земле. Хочешь 
устроить выставку? Нужно про-
странство поработать или прове-
сти собрание? Играешь на гитаре? 
Готовишь моноспектакль, мастер-
класс, любишь читать книги? Не-
важно, в чем именно ты хочешь 
проявить себя, тем самым ты ста-
новишься круче и делаешь круче 
наш город. А значит, тебя ждут 

на «Фабрике». Людям сегодня как 
никогда важно собираться вместе, 
чувствовать друг друга, творить 
добро, – говорит Артем Петернев. 

Благодаря победе «Доверия» в 
конкурсе в помещении «Фабри-
ки» появилось отопление, мебель, 
оборудование, администратор, 
выставочные системы и многое  
другое.

НАЗВАНИЕ ИЗ ПРОШЛОГО

Название «Фабрика» выбра-
но не случайно. В прошлом веке 
весь микрорайон, где сегодня ра-
ботает пространство, был районом 
Слюдяной фабрики – одного из 
крупнейших предприятий регио-
на. Фабрика строила дома, детские 
сады, дворец культуры. И парк, где 
открыто творческое пространство. 
Поэтому не случайно, что в «Фа-
брике» сегодня работают настоя-
щие цеха – концертный, театраль-
ный, выставочный, отдел встреч и 
лекций, цех подкастов, форумов, 
конференций и т.д.

В честь 375-летия Нижнеудин-
ска на «Фабрике» развернулась 
фотовыставка. Главным экспона-
том стали снимки самих горожан, 
присланные на юбилейный пор-
тал. Здесь же прошел необычный 
концерт – квартирник в память 
о российских рок-иконах: Викторе 
Цое и Михаиле Горшеневе. Персо-

нальная выставка Надежды Криве-
нок с ее картинами, написанными 
кофе, тоже стала украшением арт-
пространства. Художница провела 
мастер-класс и доказала, что кофе 
– не только прекрасный напиток 
для утреннего бодрствования, но и 
необычная краска, способная ожи-
вить холст. А еще горожане имели 
возможность посмотреть в «Фа-
брике» фильмы, которые сами же 
и выбрали. Надо ли говорить, что 
все мероприятия проводятся бес-
платно.

В общественном пространстве 
также состоялся двухдневный Фо-
рум взаимодействий «ВМесте». 
Это мероприятие – часть проекта 
«Общественный Нижнеудинск», 
который был поддержан Фондом 
президентских грантов.

В ближайших творческих пла-
нах «Фабрики» – воплощение про-
екта «Не музей», где главными 
героями станут вещи и экспонаты 
частных коллекций, школьных и 
корпоративных собраний. И вообще 
– планов у организаторов громадье. 
Предстоит сделать еще немало, в 
том числе облагородить парковое 
пространство, используя разрабо-
танную дендрокарту.

На «Фабрике» нет возрастных 
ограничений. Взрослые и дети, та-
лантливые домашние самоучки и 
воспитанники школ искусств, са-
модеятельные ветеранские кол-
лективы, артисты, театралы, ху-
дожники, рокеры и исполнители 
фольклора – все могут стать гостя-
ми и хозяевами творческого про-
странства.

«Фабрика» – тот случай, когда 
удалось найти те самые культур-
ные ценности, которые тянут за 
собой горожан. Люди готовы вклю-
чаться в развитие пространства и 
преображать город. Это и есть па-
триотизм в действии.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото автора и из архива «Фабрики»

Точка перезагрузки
В Нижнеудинске появилось общественное  
творческое пространство 

 � ФОРУМ В эти дни в Иркутске проходит IV 
Международный форум белорусов мира на Байкале. 
Три предыдущих форума состоялись в 2015, 2017 и 
2021 годах, собрав сотни гостей из разных областей 
России и Беларуси.

На этот раз самыми дальними представителями мероприятия стали жители агрогородка 
Вязье (Беларусь). Так, свое выступление в Иркутске Микола Забавский начал с трогатель-
ной игры на дуде, популярном музыкальным инструменте. Благодаря телемосту собрав-
шимся в Иркутске белорусам удалось связаться и поговорить на родном языке с жителями 
Марковичей Гомельской области и городка Ляховичи.
В первые дни пребывания гости, в числе которых вокальные ансамбли из Тюмени «Спадчи-
на» и «Лянок», дали концерты, основное выступление состоится на площадке этнографиче-
ского музея «Тальцы».
Для участников форума подготовлена обширная программа, в которую включена конфе-
ренция «Проблема сохранения историко-культурного наследия белорусов», мастерская 
народных умельцев, знакомство с культурой и традициями народов Иркутской области и 
даже пеший поход по «Большой Байкальской тропе». Итоги форума – в следующем номере 
газеты «Областная».

 � Василий ПЕТРОВ, фото Анастасии СПЕШИЛОВОЙ 

БЕЛОРУСЫ МИРА НА БАЙКАЛЕ
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Даже Ромео познакомился 
с Джульеттой на танцах
В Иркутске вновь дают балы, подобные тем,
что были в прошлых столетиях

ЭПОХА БИДЕРМАЙЕРА

Наталия Юдалевич препода-
ет информационные технологии в 
Байкальской международной биз-
нес-школе ИГУ, поет в хоре, шьет, 
вышивает, переводит книги с 
французского языка на русский, а 
еще руководит студией старинного 
танца Château chouette, что пере-
водится как «Милый замок» или 
«Совиный замок». 

– Я помню дату, когда первый 
раз пришла в студию старинного 
танца, 26 декабря 2004 года. При-
вели меня туда мои знакомые. Уже 
через месяц должен был состояться 
бал. Волновалась потому, что уча-
ствовала всего в двух репетициях, 
и у меня не было платья. Благо со 
швейной машинкой я обращаться 
умела и сшила наряд из того, что 
нашла дома – из шторы, как Скар-
летт О`Хара в «Унесенных ветром». 
Платье до сих пор живо и участвует 
в фотосессиях, – рассказала наша 
собеседница.

Учитель английского языка Ири-
на Шигарова старинными танцами 
занимается с 2008 года, не только 
танцует, но и преподает в студии. 
Шьет, вышивает, любит литературу 
и театр. 

– В студенчестве увлекалась 
спортивными бальными танцами. 
Стала искать в интернете профес-
сиональную обувь и попала на сайт 

студии старинного танца. Поду-
мала: «Ух ты! Это же интереснее, 
чем спортивные бальные танцы!» 
– вспоминает она. – Меня всегда 
восхищали романы XVIII–XIX веков, 
пьесы Шекспира, театральные по-
становки. Было интересно попро-
бовать, а как это? Театр и танцы для 
человека – способ познания и выра-
жения себя. У Александра Вампило-
ва в записных книжках есть фраза о 
том, что даже Ромео познакомился 
с Джульеттой на танцах.

– Наталия, Ирина, сколько у вас 
платьев? К какому веку они отно-
сятся? 

– Более 30 – от IX–XII до нача-
ла XX века, за исключением эпохи 
бидермайера – это часть XIX ве-
ка, для которой характерен силуэт 
песочные часы и рукава-фонари-
ки, – сказала руководитель студии 
старинного танца Château chouette. 
– Сейчас я себя специально «тор-
можу», не стремлюсь сшить что-то 
новое, но получается это не всегда. 
За имеющимися костюмами не-
обходимо ухаживать: чистить, сти-
рать, обрабатывать, их необходимо 
где-то хранить. 

– У меня порядка двух десятков 
платьев: от XV до начала XX века. 
Нет костюма эпохи барокко – XVIII 
века, потому что этот период для 
меня снаружи красив, а то, что 
внутри него, мне не очень интерес-
но. Это касается в первую очередь 

танцев, – прокомментировала пре-
подаватель студии Château chouette. 

ВСЕГО ДВА МАШИННЫХ ШВА 

Создание костюма – процесс 
творческий от начала и до само-
го конца, затратный по времени и 
по финансам. Только на ткань и 
пошив платья может уйти 20–30 
тыс. рублей при условии, что этим  
займется профессиональная пор-
тниха. Больше повезло тем, кто уме-
ет сам шить и вышивать, имеет 
насмотренность, благодаря которой 
можно находить материалы в самых 
необычных местах. «Условно говоря, 
можно урвать на «Авито» красивую 
штору за 500 рублей, из которой по-
лучится замечательное платье», – 
говорят наши собеседницы.

На пошив и отделку могут уйти 
не просто недели, месяцы. «У меня 
есть личный рекорд: как раз перед 
балом сшила платье эпохи ампир за 
неделю, но все эти семь дней я была 
в отпуске», – вспоминает Ирина 
Шигарова. Платье в стиле ампир 
пошить проще, чем, скажем, бароч-
ное. Для него нужно не так много 
ткани, оно максимально повторяет 
силуэт женской фигуры. Также для 
него характерны укороченный лиф, 
рукава-фонарики, а иногда разре-
зы по бокам. Если самостоятельно 
шить такой наряд, то можно уло-
житься в 2–2,5 тыс. рублей, потра-
тившись только на ткань.

У Наталии есть бургундское 
платье конца XV века, вышитое 
вручную, на котором всего два 
машинных шва. Меховой ворот-
ник пришлось пришивать вруч-
ную, как и мех, которым оторочен 
низ юбки. Есть английское платье 
в стиле Кэтрин Парр, рукава и 
лиф которого украшены бусинами 
и бисером. Также множество на-
рядов, украшенных вышивкой, на 
которую ушла не одна неделя. 

ПЛАТЬЕ 
КАК У АННЫ КАРЕНИНОЙ 

Но только платьем «модный 
лук» дамы не ограничивается: 
требуются панталоны, нижняя 
рубашка, нижняя юбка, кринолин, 
если он нужен, юбка на кринолин, 
корсет для платья. В некоторых 
случаях необходима и рубашка 
на корсет. Такое обилие одежды 
объясняется тем, что до опре-
деленного периода нельзя было 
обнажать некоторые части тела и 
даже показывать панталоны. Ам-
пир конца XVIII – начала XIX века 
стал настоящим откровением и 
освобождением: исчезли крино-
лины, модным стало демонстри-
ровать ноги. 

– Период барокко – это пик, 
после которого мода стала упро-
щаться и упрощается до сих пор, 
– считает Наталия Юдалевич. – 

 � ТАНЦЫ Мазурка, кадриль, полонез, перчатки, 
веера, кринолины и турнюры. Как в XVIII–XIX веках, 
в Иркутске вновь проходят балы. Устраивают их 
люди, которые любят историю, танцевать и шить. 
Хотя признаются, что жить им нравится в наше 
время. Реально ли за несколько дней сшить платье из 
шторы, как Скарлетт О`Хара, что такое аэродинамика 
костюма и правда ли, что можно было приехать на 
бал и ни разу не выйти на паркет, читайте в нашей 
газете.
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Это время – моя любовь, но не все 
ее разделяют. Барочные костюмы 
многим нравятся, а танцы – нет, 
потому что они своеобразные и 
сложные. Также мне очень нра-
вятся костюмы периода ренессанса: 
жемчуг, камни, меха. Все очень 
красиво и нарядно. 

– Обожаю турнюры! Когда я 
только начала заниматься тан-
цами, у меня появилась мечта – 
сшить платье как у Анны Карени-
ной, – прокомментировала Ирина 
Шигарова. – Ее я исполнила год 
назад, а ткань ждала своего часа 
целых пять лет. Очень люблю кри-
нолины. На мой взгляд, пышная 
объемная юбка женщину любой 
комплекции делает принцессой. 
Без погружения в историю костю-
ма нет понимания, как в этом 
двигались. Только представьте себе, 
бал длился пять-шесть часов, все 
это время в тяжелом наряде надо 
прожить. Со временем начинаешь 
понимать аэродинамику костюма: 
в этот момент юбка будет двигать-
ся так, значит, я не смогу высоко 
подпрыгнуть. 

«САНТЕХНИКИ УХЛЕСТЫВАЮТ
 ЗА ДАМАМИ В ПАНТАЛОНАХ» 

– Несколько лет назад регио-
нальная редакция телекомпании 
НТВ делала сюжет о концерте преж-
него состава студии на камерной 
сцене драмтеатра, он вышел с ши-
карным названием: «Сантехники 
ухлестывают за дамами в пантало-
нах», – улыбается Ирина Шигарова. 
– Это о нашем составе. У нас есть 
сантехники, историки, политологи, 
учителя, преподаватели, инжене-
ры, страховые агенты, фотографы, 
видеографы, студенты – чаще всего 
филологи и историки. Основной ко-
стяк – порядка 15 человек. 

Занятия в студии проходят по 
вечерам два раза в неделю, несколь-
ко раз в год организуются балы. 
На занятиях изучаются танцы раз-
личных эпох – от Средневековья и 
до XX века. 

– Танцы эпохи барокко – на гра-
ни профессионального балета, в те 
времена танец разделился на про-
фессиональный и социальный. По-
следний вышел из дворца в люди, 
появились танцевальные клубы, 
куда приходили горожане. Костю-
мы того или иного периода связа-

ны с танцевальными техниками. 
Чем пышнее юбка, тем проще тех-
нически танец. Во времена ампира 
появились довольно сложные тан-
цевальные техники потому, что 
ноги были открыты, и им уделяет-
ся все внимание, – говорит препо-
даватель студии Château chouette. 

– Нам повезло, что студия ба-
зируется в ИГУ: в нашем распоря-
жении два лучших бальных за-
ла в Иркутске – это актовый зал 
корпуса № 3 ИГУ и губернаторский 
зал Белого дома, – рассказала руко-
водитель студии Château chouette. 
– В нынешнем году зимний бал 
впервые, спустя 105 лет, состоялся 
в Белом доме. Мы получили очень 
хорошие отзывы: как будто дамы 
в кринолинах и кавалеры были 
там всегда. В июне организовали 
«Бал в Стране Чудес» по мотивам 
книги Льюиса Кэрролла. Каждый 
постарался продумать свой костюм 
до мелочей и при этом соблюсти 
все правила дресс-кода середины 
XIX века. В июле приняли участие 
в открытии выставки в Художе-
ственном музее им. В.П. Сукачева, 
посвященной дому Романовых.

«НАМ ОЧЕНЬ ПОВЕЗЛО 
РОДИТЬСЯ В XXI ВЕКЕ»

В начале года студия заняла 
третье место во II конкурсе по 
исторической авторской хореогра-

фии, который проходил в Мо-
скве, представив танец эпохи 
барокко «Сицилиана», при-
думанный Наталией Юдале-
вич. Также студия удосто-
илась приза зрительских 
симпатий. Конкурс про-
ходил в онлайн-фор-
мате. Исполнили танец 
Анна Бочкова, Вера Яро-
шевич, Ольга Попова и 
Наталия Юдалевич. Опе-
раторы и видеографы – 
Ирина Шигарова, Ни-
колай и Марина Нов-
цовы. 

– Мы тради-
ционно прини-
маем участие в 
лекциях школы 
искусств № 10 
на Синюши-
ной горе, в 
этот раз нас 
п о п р о с и л и 
станцевать 
танец эпохи 
барокко под 
конкретную 
музыку. Вви-
ду того, что 
такого танца нет, 
пришлось сочинять, 
– вспоминает Наталия Юдале-
вич. – Потом Ира предложила от-
править его на конкурс авторской 
хореографии. Студия принимала 

участие в чемпионате по истори-
ческим танцам в Москве, где мы 
заняли второе место за обязатель-
ный танец, третье – за групповой. 

Осенью планируется организо-
вать ампирный салон, где будут 
не только танцы, но и бальные, 
салонные игры. 

– Игры – неотъемлемая часть 
балов, они придавали им интерес-
ности. Бывали периоды, когда на 
балы вообще ходили не танцевать, 
а проводить время другим спо-
собом. Люди могли за вечер про-
ехать по трем балам и нигде не 
потанцевать. Об играх рассказыва-
ли на XIX Конвенте исторических 
танцев, который накануне прошел 
в Новосибирске. Также в планах 
– организовать детский рожде-
ственский бал: у многих участ-
ников студии уже подросли дети, 
выросло наше второе поколение, 
которое составляет нам компанию 
и танцует, – подчеркнула руково-

дитель студии Château chouette. 

Наши собеседницы призна-
ются, что уже не представля-
ют свою жизнь без исторических 

танцев и своей компании по 
студии. Но жить им очень 

нравится в наше время. 
«Когда начинаешь глуб-
же изучать предыдущие 
эпохи, понимаешь, что 
мы счастливо живем. 
Накануне у нас был 
мастер-класс по поши-

ву дамских панталонов. 
Они прочно вошли в 
обиход только в начале 
XIX века, по меркам 
истории буквально 
вчера», – говорит 
Наталия Юдалевич. 

– Я согласна 
с тем, что нам 
очень повезло 
родиться в XXI 
веке, – отметила 
Ирина Шигаро-
ва. – Мы можем 
погрузиться в 

любую эпоху и вре-
мя, а потом с легко-

стью из него вынырнуть 
и запостить красивую 

фоточку в соцсетях.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива студии  
старинного танца Château chouette
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�� �СУДЬБА�ЧЕЛОВЕКА 
Имя Антонио Донателло 
знают многие иркутяне, 
хотя бы потому, что так 
называется кинотеатр – 
первый в городе, который 
предприниматель 
открыл в 1907 году. С 
его именем связаны и 
первые документальные 
фильмы, снятые в 
Иркутской губернии. 
Также Антонио 
Донателло был вице-
консулом Италии в 
Иркутске, занимался 
благотворительностью 
и просто любил Россию, 
считая ее своей родиной. 
После революции вместе 
с семьей он эмигрировал 
в Китай. Казалось бы, 
на этом связь с Россией 
должна оборваться, но, 
оказывается, потомки 
Антонио Донателло живут 
в Кемерово. И недавно его 
правнук Алексей Жуков с 
супругой Юлией и детьми 
Марией и Николаем 
впервые побывали в 
Иркутске.  

Импульсом к поездке послужил 
фильм «Сибирские итальянцы До-
нателло. История иркутского ки-
но», который снимает режиссер 
Мария Кельчевская. Летом 2022 го-
да она съездила к Алексею Жукову 
в Кузбасс. Это событие во многом 
сподвигло его наконец посетить ро-
дину своей бабушки. О семейных 
историях правнук Антонио Дона-
телло рассказал в интервью газете 
«Областная». 

 Æ Алексей, вы ведь впервые в Иркут-
ске, расскажите о ваших впечат-
лениях.

– Я никогда не был в Иркутске, 
но знал, что семейные корни имен-
но здесь. Папа с детства рассказывал 
о кинотеатре. И я мечтал оказаться 
здесь, представить, что это проис-
ходит 100 лет назад, рядом со мной 
прадед, он приглашает меня внутрь 
посмотреть свой фильм. И вот меч-
та сбылась. 

 Æ Расскажите, когда вы впервые уз-
нали о своем знаменитом предке?

– Я слушал истории о нем лет с 
шести. По семейной традиция мы 
собирались, лепили пельмени, по-
том обед, во время которого стар-

шие рассказывали об истории на-
шей семьи, о том, что моя бабушка 
Антонина была итальянкой. Папа 
рассказывал историю о том, что 
много лет назад в большой бед-
ной итальянской семье Донателло 
родился мальчик Антонио. Ему 
было тяжело жить и нечего есть, 
поэтому он решился пробраться в 
трюм корабля, который приплыл 
во Владивосток. Там он прибился 
к бродячему цирку, и так как он 
был очень талантливым и умел 
играть на многих музыкальных 
инструментах, он вместе с этим 
цирком гастролировал по всему 
Дальнему Востоку и Сибири. По-
том он заработал денег и открыл 
свой первый кинотеатр в Иркут-
ске. Для меня это была приклю-
ченческая история в духе «Та-
инственного острова» и романов 
Жюль Верна, которые я так любил 
читать в это время! Я каждый раз 
выспрашивал детали, просил рас-

сказывать истории, собирал их. И 
это оказало свое влияние на то, 
что я поступил на исторический 
факультет. 

 Æ Вы знали, что в Иркутске есть ис-
следователи, которые занимают-
ся этой темой?

– Нет, еще не знал. Но следую-
щим к изучению семейной исто-
рии стало развитие интернета. В 
Тверском университете со мной 
училась однокурсница Влада, ко-
торая сейчас живет в Ангарске. 
И она мне сбросила фотографию 
кинотеатра, ведь я ей рассказывал 
о своем предке. И тогда у меня 
возникла мысль: если о Донател-
ло до сих пор помнят в Иркутске, 
то наверняка есть люди, которые  
изучают эту тему. И я начал ис-
кать информацию, и мне попалась 
статья Эльвиры Каменьщиковой, 
где она писала об Антонио Дона-
телло, но там была другая версия 

его появления в Иркутске. Я ей на-
писал, что с детства слышал иную 
версию. Конечно, она мне ответи-
ла, и мы начали общаться. 

 Æ О какой версии появления Дона-
телло в Иркутске идет речь?

– Эльвира общалась с потом-
ками брата Антонио Донателло – 
Бернардо и даже ездила в Италию. 
Они рассказывали, что он пришел 
с Дона, потом поехал в Москву, 
занимался там торговлей и так 
оказался в Иркутске. История с 
Москвой верна, потому что моя 
прабабушка – Вильгельмина Ио-
сифовна фон Люк москвичка. Она 
была прусской по национальности 
и происходила из уже обрусевшей 
семьи ганзейских купцов. И мож-
но предположить, что в Москве 
Донателло был по делам бизнеса, 
ведь родители Вильгельмины вла-
дели музыкальным магазином. А 
ему нужны были инструменты, 
потому что у него в Иркутске был 
бизнес, связанный с оркестром, 
цирком. 

Кроме того, Эльвира рассказа-
ла, что занимается этим вопросом 
давно, и что в Иркутске была целая 
колония итальянцев, которую Ан-
тонио возглавлял. И в его бизнес 
была вовлечена вся семья. Братья 
переехали из Италии и тоже ра-
ботали в России. Словом, общение 
с Эльвирой дало мне толчок к бо-
лее серьезному изучению семей-
ной истории. Оказалось, что у нас 
хранился серьезный фотоархив и 
документы. Мы, например, наш-
ли свидетельство об окончании 
гимназии Андерса в Харбине моей 
бабушки – Антонины Донателло. 
Свидетельство о ее браке с Арка-
дием Жуковым. Кстати, она была 
католичкой, но венчал их право-
славный священник, видимо, она 
приняла веру мужа. Эльвира под-
толкнула нас к тому, чтобы вос-
становить связь с итальянской 
родней.

Подвижник иркутского кино 
Антонио Донателло
В Сибири побывал правнук известного киновладельца 
и документалиста

Б����ЛЬШАЯ�ИСТОРИЯ

Первый кинотеатр Иркутска – «Электро-Иллюзион», 
сейчас «Дон Отелло»

Правнук Антонио Донателло –  
Алексей Жуков

Члены итальянской общины в Иркутске. (Слева направо снизу: 
Луиджи Оливеро, Антонио Донателло, Франческо Фонтана, Джованни Минизини. 

Сверху: Санте Руго, двое неизвестных) 
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 Æ Вы знали о своих итальянских род-
ственниках?

– Когда семья Донателло поки-
нула Харбин, она оказалась раз-
бросана по всему миру. У Антонины 
было две сестры – Роза, Мария и 
брат Николай. Они не поехали в 
СССР. Николай отправился в Ита-
лию. Роза и Мария были замужем 
за австрийцами и поехали в Вену. 
И наша семья переписывалась до 
1980-х годов с Австрией, а вот с 
Италией связь прервалась. Дело в 
том, что брат Николай был руко-
водителем итальянского филиала 
«Кока-колы», и ему нельзя было 
общаться с иностранцами. Так мы 
потеряли связь с Италией на 30 лет. 
Она восстановилась, когда в 1990-е 
годы началась интеграция с Евро-
пой. Мой папа был проектировщи-
ком и строил заводы. Но начались 
проблемы с большими госзаказа-
ми, и институт вышел на неболь-
шую итальянскую фирму, которой 
нужно было спроектировать завод 
по производству строительных бло-
ков. Когда они заключали договор 
с руководителем фирмы Энцо, па-
па сказал ему, что сам наполовину 
итальянец, и попросил его найти 
своего двоюродного брата Антонио. 
Буквально через месяц он позвонил 
нам по телефону. И это был такой 
счастливый разговор! Так мы нача-
ли общаться с итальянской веткой. 

 Æ Ваш отец знал итальянский?

– Отец учил язык с детства. Бо-
лее того, он всегда чувствовал се-
бя итальянцем. Обладал огромной 
коллекцией итальянской классиче-
ской и оперной музыки. Нам гово-
рил: «У вас две родины, самая глав-
ная Россия, которую вы должны 
любить беззаветно, но есть другая 
маленькая родина – Италия». И 
я всегда гордился тем, что у моей 
семьи такая интересная история. 
Кроме того, Антонио связал нас с 
родственником в Австрии – Отта-
каром, сыном Розы – второй дочери 
Антонио. К сожалению, он очень 
плохо себя чувствовал и не мог 
говорить больше 15 минут, но он 
многое вспомнил и рассказал мне о 
другой истории появления Антонио 
в Сибири.

 Æ Третью версию приезда в Иркутск 
Донателло?

– Он рассказал, что Антонио с 
детства интересовался отловом зве-
рей для цирка. Его отец служил в 
Итальянской армии в Африке, и 
оттуда это пошло семейное дело. 
Антонио поехал в Россию, которая 
считалась диким местом, где мно-
го лесов, а значит, и диких зверей. 
Сначала они поехали на Кавказ, но 
там было не так много животных, 
как они рассчитывали. Поэтому 
решили отправиться в Сибирь за 
зверями. Они сотрудничали с не-
мецким зоопарком в Гамбурге и от-
правляли туда животных. Видимо, 
в какой-то момент Антонио решил 
сам заняться дрессировкой, органи-
зовать цирк, гастролировать. 

Кроме того, я выяснил, что боль-
шая часть архива Донателло хра-
нится в Европе, причем там есть 
такие потрясающие артефакты, как 
фотографии Антонио с самыми из-
вестными артистами того времени, 
ведь он был в шоу-бизнесе своего 
рода продюсером. Но проблема в 
том, что те люди, которые хранят 
архив, пожилые, а молодежи это 
неинтересно. Порвалась связь вре-
мен, эта история для них чужая. 
В итоге мы снова зашли в тупик в 
наших поисках. Но однажды мне на 

электронную почту пришло письмо 
от Ольги Страды. Оказалось, что она 
одна из самых известных людей, 
которые занимаются культурным 
сотрудничеством Италии и России, 
и готовится книга «Россия, Италия: 
век кино». Подготовка проходит на 
самом высоком уровне, при уча-
стии министерств двух стран. И она 
решила включить в нее историю 
Антонио Донателло, которую услы-
шала от Эльвиры. Мы помогали ей 
сделать эту статью, я связал Ольгу с 
Антонио, который до этого считал, 
что история неинтересна кому-то 
в России.

 Æ Что изменилось, когда Антонио 
понял, что история выходит за 
пределы семейной?

– Книгу презентовали в 2020 го-
ду на Венецианском фестивале, где 
был посол Италии. Антонио был в 
восторге! Тогда он начал воздей-
ствовать на австрийцев. В итоге мы 
знаем, когда родился Антонио До-
нателло, кто были его родители, и у 
нас даже есть их фото. Думаю, на-
верняка наш предок был бы счаст-
лив, что такое событие состоялось 
на важнейшем мировом форуме 
кино. А меня не покидало ощуще-
ние несправедливости. Ведь Дона-
телло всю свою жизнь посвятил 

России, был подвижником кино, за-
нимался благотворительностью. Но 
в 1917 году был вынужден бежать и 
даже сидел в тюрьме. Говорят, что 
его выпустили, потому что за него 
вступились работники, с которы-
ми он всегда был готов делиться. 
Обладая миллионным состоянием, 
семья чуждалась роскоши, а лю-
бимым видом отдыха для Антонио 
являлась рыбалка. Он был счастлив 
закинуть удочку, наловить рыбу, и 
потом вся семья ее чистила и вари-
ла уху. И вообще вся история жизни 
Антонио Донателло – это история 
дружбы, любви, искусства. И жаль 
было, что о нем так мало помнят. 
К счастью, в нашей семье связь не 
прервалась, мой сын Коля тоже хо-
чет стать историком и занимается 
в том числе историей семьи, что 
меня очень радует.

 Æ Кажется, жизнь Антонио Дона-
телло сама достойна фильма.

– И даже целой эпопеи – маль-
чик из бедной итальянской семьи 
приезжает в Россию, отлавливает 
зверей, выступает в цирке и по-
том организует крупнейшую кино-
империю, ведь у него работало 36 
кинотеатров по Сибири и Дальнему 
Востоку. А когда мне позвонила ре-
жиссер Мария Кельчевская и ска-
зала, что она планирует снимать 

фильм, я обрадовался и пообещал, 
что наша семья будет оказывать 
всю возможную помощь. Мария 
приехала к нам в июле прошлого 
года, мы общались, но осталась не-
кая недосказанность, потому что 
нужно было приехать в Иркутск. 

 Æ Вы ведь не единственные род-
ственники Донателло в Кемерово?

– Да, и это удивительно. Это 
история Бернардо – брата Дона-
телло, которая уходит корнями в  
Китай. Антонио с Бернардо вели 
бизнес, и брат занимался кинотеа-
трами на Дальнем Востоке. В Чите у 
него родились дети: Адольфо, Силь-
вия, Доминико и Витторио. Они 
тоже уехали в Китай и жили в Хар-
бине. Одна из дочерей вышла за-
муж за сотрудника советского торг-
предства. Они создали семью, у них 
родилась дочка Вероника, и они в 
1950-х годах вернулись в Советский 
Союз. Мои же родственники вер-
нулись из Тяньзиня раньше, пото-
му что началась гражданская война 
между сторонниками Чай Канши 
и Мао, и все европейские колонии 
закрыли. В итоге потомки Бернар-
до вернулись и сначала жили под 
Красноярском, а потом переехали в 
Кемерово. В общем, это чистая слу-
чайность, что мы оказались в одном 
городе! 

 Æ Из всех потомков Донателло кто-
то связан с кино?

– Нет, но многие так или иначе 
связаны с искусством, потому что 
Антонио был по натуре артистом, 
музыкантом, любил живопись. Он 
занимался кино, потому что оно 
было тогда на острие, и как хоро-
ший бизнесмен, он это чувство-
вал. А в семье эта линия искусства 
продолжается. Мой брат работал 
художником-архитектором, писал 
стихи. Мы все любим музыку, жи-
вопись и, конечно, кино, но уже как 
зрители. 

 Æ Расскажите о семейных реликвиях, 
которые вы подарили Иркутскому 
краеведческому музею.

– Это фотоаппарат 1930-х го-
дов, который семья привезла из 
Китая, Ikofleks-2. Есть версия, что 
он был куплен Антонио Донателло, 
на тот момент новейшая модель, 
и в Китае ее найти было сложно. У 
нас много семейных фотографий, и 
один из альбомов мы тоже дарим. 
Снимки сделаны на этот фотоап-
парат в 1930–1940 годы в Китае в 
семье дочери Антонио – Антонины. 
Там люди, которых уже нет, но там 
их жизнь. Еще у нас хранилась в 
семье маленькая солонка в виде 
китайского традиционного котла, 
она принадлежала бабушке Анто-
нине, которая очень любила такие  
изящные вещи. И я подумал, пусть 
ее частичка тоже будет здесь, ведь 
она родилась в Иркутске в 1908 году. 

 Æ Не жалко расставаться с частью 
семейной истории?

– Нет, с условием, что это будет 
показано людям. А хранить это в 
семье и доставать раз в год не так 
интересно, ведь мы все это уже 
видели. Хотелось бы, чтобы эти ве-
щи видели жители города, и тогда 
память о моих предках будет жить. 
И спасибо иркутянам за то, что 
они хранят эту историю. Все это 
происходило более ста лет назад, 
а Антонио Донателло помнят, его 
имя носит кинотеатр, и это очень 
трогательно!

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА  

Б    ЛЬШАЯ ИСТОРИЯ

Алексей Жуков передает семейные реликвии в фонды Иркутского краеведческого 
музея. Дар принимает замдиректора музея Наталья Гончаренко

Фотоаппарат Ikofleks-2 предположительно принадлежал Антонио Донателло, 
фотоальбом старшей дочери киномагната – Антонины
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 � ТЕХНОЛОГИИ Год 
назад состоялось важное 
событие для развития 
стройиндустрии 
Иркутской области. 
В Саянске запустили 
завод по производству 
силикатных изделий, 
оснащенный 
отечественным 
оборудованием 
и максимально 
автоматизированный. О 
том, каких результатов 
удалось достичь за 
первое время работы, 
в интервью газете 
«Областная» рассказал 
исполнительный 
директор ООО 
«Саянскгазобетон» 
Алексей Наливных. 

ТЕХНОЛОГИЯ ПОЛНОСТЬЮ 
ОТРАБОТАНА

 Æ Алексей Васильевич, раньше 
строителям нашего региона при-
ходилось завозить облицовочный 
кирпич. Ближайшая точка на за-
паде – это Томск, на востоке – 
Благовещенск. Что изменилось 
сегодня? 

– За прошедший год нам при-
шлось проделать непростой путь по 
пусконаладке, чтобы освоить вы-
пуск силикатного кирпича оди-
нарного, утолщенного и двойного. 
Отладили производство перспек-
тивного, на мой взгляд, изделия – 
перегородочного силикатного блока, 
который способен заменить тради-
ционную кладку или использова-
ние гипсовых плит при возведении 
межкомнатных перегородок. Этот 
материал обладает исключитель-
ными свойствами – у него отлич-
ные показатели по шумоизоляции 
и несущей способности для подоб-
ного рода изделий. 

 Æ В чем преимущества силикат-
ного кирпича? Почему он так це-
нится строителями?

– Силикатный кирпич изготав-
ливается из природных материа-
лов: песка, извести, воды, спрессо-
ванных под большим давлением и 
прошедших тепловлажностную об-
работку. По большому счету это эко-
логически чистый искусственный 
камень с высокими показателями 
по прочности. Наши изделия име-
ют гарантированную марку М150 
(то есть выдерживают нагрузку в 
150 кг). В наших силах выпускать 
продукцию М175 и даже М200, если 
того потребует потребитель. При-
ходилось сталкиваться с мнением, 
будто силикатные изделия недо-
статочно стойкие к перепадам тем-
ператур. Мы провели полноценные 
испытания в нашей лаборатории. 
Полученные результаты показали, 
что кирпич нашего производства 

соответствует по морозостойкости 
классу F100. Это важно для сибир-
ского климата. Кроме того, сили-
катные изделия отличаются точной 
геометрией и гладкой поверхно-
стью, имеют четкие выраженные 
грани.

 Æ Во время презентации завода 
было заявлено, что облицовоч-
ный кирпич будет иметь широ-
кую цветовую гамму. Удалось ли 
отработать технологию? 

– Казалось бы, что трудного в 
окрашивании кирпича? Нужно 
просто смешать силикатную массу 
и пигмент, чтобы на выходе полу-
чить требуемый цвет. Это в теории 
все складно, а на деле пришлось 
столкнуться с различными нюан-
сами. Но наши поиски увенчались 
успехом. Технологическая служба 
грамотно провела пусконаладочный 
режим, что позволило нам полу-
чить рецептуру шести базовых цве-
тов. Оттенки изделий можем по-
вторять с точностью от партии к 
партии. В планах отработать еще 
несколько цветов, один из которых 
– лазурный, он не так широко пред-
ставлен на нашем рынке. 

ПЕРВЫЙ ГОД БЕЗ СБОЕВ

 Æ Кто-то из застройщиков уже 
делал заказы по кирпичу?

– Да, одним из первых поку-
пателей стало ООО «Первый спе-
циализированный застройщик» 
из Иркутска. Также наша продук-
ция была направлена в Братск, где 
осуществлялось возведение много-
этажных домов. Отмечу, что пре-
тензий по качеству силикатных 
изделий не поступало, в режиме 
онлайн-диалога с заказчиками на-
ходимся постоянно.

 Æ И вы готовы выйти на заявлен-
ную проектную мощность? 

– Безусловно! Нам удалось под-
твердить ту проектную мощность, 
которую нам заложил поставщик 
оборудования, а именно 35 млн ус-
ловных единиц в год. Дело в том, 
что во время пусконаладочных ра-
бот два месяца мы работали в ин-
тенсивном режиме. Если посмо-
треть нашу производительность и 
спроецировать результаты на год, то 
установленная планка вполне до-
стижима. Самое главное, что вся 

наша продукция полностью соот-
ветствует качественным характе-
ристикам и требованиям ГОСТа – 
это действительно результат. Бо-
лее того, мы постоянно находимся 
в движении, оцениваем лучшие 
практики коллег по цеху из за-
падных регионов страны, кто давно 
специализируется на производстве 
силикатных изделий. 

 Æ Завод строился в условиях панде-
мии. Реализовать проект удалось 
благодаря отечественному обо-
рудованию. Как оно себя показало 
во время эксплуатации? Ремонт 
требовался? 

– Мы убедились, что поставлен-
ное нам оборудование абсолютно ре-
монтопригодно. Это очень важный 
показатель. В любом случае про-
исходит износ каких-то элементов, 
при этом их замена не создает не-
удобства. Все необходимые ком-
плектующие имеются в наличии. 
Никаких замечаний у нас нет и к 
автоматизации. За первый год не 
было ни одного случая, который бы 
повлек остановку производства или 
негативно сказался на темпах вы-
пуска изделий, в процессе производ-
ства осуществляем настройку обо-
рудования под оптимальный режим 

работы и наши требования. Система 
управления гибкая и позволяет это 
выполнять безболезненно. 

В ЛУЧШЕЙ СОТНЕ РОССИИ

– На саянской площадке форми-
руется кластер строительных ма-
териалов. Наравне с силикатными 
изделиями выпускается автоклав-
ный газобетон. Его начали произво-
дить в 2011 году на немецком обору-
довании. Как работаете в условиях 
западных санкций?

– Идем по пути импортозаме-
щения, ищем отечественные ана-
логи. В настоящее время поставили 
два насосных агрегата российского 
производства. Изготовитель – ком-
пания «Прогресс-инжиниринг» из 
Новосибирска. Отмечу, что по тех-
ническим характеристикам насосы 
не уступают импортным. 

Сегодня рассматриваем вариан-
ты модернизации технологической 
линии. 2022 год оказался рекорд-
ным, удалось выпустить свыше 220 
тыс. кубометров газобетона, что на 
8,7% больше, чем годом ранее. Вме-
сте с тем работа «на высоких обо-
ротах» показала нам узкие места, 
на которые необходимо обратить 
особое внимание. Поэтому в на-
стоящее время ведем переговоры 
по модернизации технологической 
линии. 

 Æ На ваш взгляд, чем вызван такой 
всплеск интереса к газобетону? 

– Это тенденция последних лет. 
Многие строительные компании 
по достоинству оценивают его 
преимущества. Материал долго-
вечный, не подвержен заражению 
грибком и атакам грызунов, об-
ладает исключительной теплоизо-
ляцией, отлично выдерживает си-
бирские морозы. Также легко под-
вергается любой обработке, удобен 
при монтаже. Главное условие его 
использования – выдержать все 
требования по возведению фун-
дамента. Газобетон активно при-
меняется не только в малоэтаж-
ном строительстве, из него строят 
и социальные объекты, и много-
этажные дома. География наших 
поставок не ограничивается Ир-
кутской областью, мы представ-
лены от Омска до Владивостока – 
строители высоко ценят качество 
наших изделий. 

 Æ Еще один повод для гордости – 
участие во Всероссийском кон-
курсе «Молодой промышленник 
года». Результатом довольны?

– Несмотря на то что официаль-
но в конкурсе был заявлен только я, 
на самом деле это большая работа 
всей нашей команды. В этом году 
было подано около 600 заявок на 
участие, Иркутскую область пред-
ставлял только «Саянскгазобетон». 
Нам удалось стать финалистами, 
войти в топ-100 российских про-
мышленных компаний. Благода-
рим всех, кто поддержал нас в этом 
конкурсе. Думаю, что в следующем 
году продолжим этот опыт и по-
стараемся показать более высокий 
результат. 

 � Наталья МУСТАФИНА

«СИЛЕКС» – новые возможности 
для строительства
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 ПАМЯТЬ  Наши поисковики 
вернулись из летней экспедиции в 
Ленинградскую область.

ТРИ ЭКСПЕДИЦИИ ЗА ГОД: ИТОГИ 

Участники регионального отделения «Поис-
ковое движение России» завершили очередной 
сезон, промежуточные итоги которого подвели 
в пресс-центре газеты «Областная».

Поисковые отряды с участием 15 следопытов 
из Приангарья работали в бывших деревнях 
Вороново и Старая Малукса Ленинградской об-
ласти, которые, как и тысячи других сел, были 
разрушены во время боев. 

– В Кировском районе Ленинградской об-
ласти 38 деревень были стерты с лица земли. 
На этих территориях круглый год работают по-
исковики и постоянно обнаруживают останки 
бойцов, личные вещи солдат, – рассказала Нина 
Торопкина, председатель совета регионального 
отделения «Поисковое движение России». – В 
заключительной экспедиции наши поисковики 
исследовали деревни Вороново и Старую Ма-
луксу – территории, переходившие от наших к 
немцам, а потом наоборот несколько раз. Только 
в конце 44-го эти территории окончательно ос-
вободили. Именно там нами были обнаружены 
останки пяти человек. Все передали для захоро-
нения, которое состоится уже в сентябре этого 
года. К сожалению, идентифицировать солдат 
не представляется возможным, потому что ни-
каких документов, медальонов, личных вещей 
найти не удалось. 

Нина Торопкина уточила, что в этом го-
ду поисковики сводного отряда регионального 
отделения организации «Дань памяти» со-
вершили три экспедиции к местам сражений 
Красной армии, всего привлекли 65 человек. 
Первая экспедиция – весенняя «Вахта 
памяти» – прошла на территории Нов-
городской области, в ней участвовали во-
семь поисковых отрядов – 50 человек 
из разных муниципалитетов Приан-
гарья, самыми активными оказались 
Нижнеудинск, Усть-Кут, Иркутский район. 

– Ребята нашли много предметов, которые 
стали музейными экспонатами. Кроме этого 
подняли останки 11 советских солдат, – отмети-
ла Нина Торопкина. 

Вторая экспедиция, также весной, проходила 
в Волгоградской области. Поисковики Иркутской 
области работали совместно с волгоградцами 
в Новожизненском поселении Городишенского 
района. От Приангарья участвовал смежный 
поисковый отряд из Усть-Кута и Тулуна. Удалось 
найти останки 101 красноармейца, 17 медальо-
нов, два из них уже прочитаны, остальные на-
ходятся на экспертизе, некоторые личные вещи 
также требуют экспертизы и дополнительных 
архивных исследований. 

ЮБИЛЕИ ПОИСКОВОГО ДВИЖЕНИЯ 

По информации замминистра по молодеж-
ной политике области Ильи Иванова, «Поиско-
вое движение России» – одна из крупнейших 
организаций в стране, в этом году отмечает 
10-летний юбилей. Кроме того, 25-летие со дня 
основания отмечает Иркутская областная мо-

лодежная общественная организация 
поисково-краеведческих отря-
дов «Дань памяти». Еще од-
на знаменательная дата – ис-
полнилось 35 лет поисковому 
движению: 13 марта 1988 года 

в городе Калуге состоялся первый 
всесоюзный сбор поисковиков, в ходе которого 
был создан всесоюзный координационный со-
вет поисковых отрядов.
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 ПРОИЗВОДСТВО  «Для нас нет 
неважных объектов и нерешаемых задач!» 
– говорит генеральный директор АО СД СЗ 
«Восток-Центр», заслуженный строитель 
РФ Александр Петрович Сигал. В нынешнем 
году строительная компания отмечает 
55-летний юбилей. В ее активе – десятки 
промышленных, гражданских, культурных, 
социальных объектов и масштабные проекты 
по возведению жилья. «Восток-Центр» 
активно участвует в социальных программах, 
строит дома для детей-сирот и переселенцев 
из ветхого и аварийного жилья. 
История компании берет свое начало в 60-е годы, когда в 
Сибири было решено построить Зиминский химический 
комбинат. Этому способствовал обнаруженный здесь ра-
нее пласт соли, которая является одним из важнейших 
компонентов для производства полимеров. Первый стро-
ительный десант из 78 человек во главе с руководителем 
треста «Зимахимстрой» Юрием Яковлевичем Васиным 
прибыл в конце июля 1968 года.

– Началось строительство комбината и будущего города, 
который в 1985 году получил название Саянск. Этот про-
ект был очень серьезным, он строился по программе ком-
пенсационных строек. То есть за границей покупались за-
воды, которые нужно было как можно скорее запустить, 
чтобы выпускать продукцию, которой не хватало у нас в 
стране. Конечным продуктом производства была поливи-
нилхлоридная смола, а промежуточными – каустическая 
сода для отбеливания целлюлозы и хлор. В кратчайшие 
сроки был возведен этиленопровод из Ангарска, а в Зиме 
начали строить буровые вышки для добычи соли, – вспо-
минает Александр Петрович Сигал. 

Первый микрорайон города Зимы Ангарский, рассчи-
танный на 8 тыс. человек, был построен в  течение пяти 
лет, появились школа, два детских сада, ДК, бытовые и 
торговые предприятия. В 1974 году началось возведе-
ние инфраструктурных объектов Зиминского химком-
бината, известного сейчас как ОАО «Саянскхимпласт», 
Ново-Зиминской ТЭЦ, оснащенной четырьмя котлами и 
тремя турбинами, водозабора на реке Оке, водопроводов, 
очистных сооружений. Все это позволило в 1979 году 
сдать первые мощности по производству хлора, в 1985 
году – по производству поливинилхлорида.

Стройка была действительно масштабной. В небольшой 
таежный городок ехали инженеры и строители не только 
из близлежащих деревень и поселков – куйтунцы, зала-
ринцы, зиминцы, балаганцы, но и ангарчане, байкальча-
не, а также жители Урала, Москвы и Казахстана. 

– Ежегодно приезжали по 100 молодых специалистов-
инженеров, 300 выпускников ГПТУ. Были демобилизо-
ванные из армии, в основном из Тихоокеанского флота, 
которым здесь предоставлялись подъемные и льготы. 
Максимально работали до 20 тыс. человек, что позволи-
ло ввести в строй не только комбинат, ТЭЦ, но и Саян-
скую птицефабрику (в настоящее время это «Саянский 
бройлер»), Зиминскую птицефабрику – «Окинское», Куй-
тунскую ЦРБ, а также десятки школ, детских садов и мно-
жество других объектов, – рассказал заслуженный стро-
итель РФ.

Трест «Зимахимстрой» был преобразован в «Восточно-
Сибирское управление строительства», а в 1992 году 
предприятие одним из первых в Иркутской области ак-
ционировалось, так появилось АО «Восток». После чего 
была создана холдинговая компания «Восток-Центр» с 
полутора десятками дочерних предприятий. 

– В постсоветские годы наша компания вышла за преде-
лы Саянска и Зиминского района и стала работать на 
территории от Нижнеудинска до Иркутска. Мы строили в 
Нижнеудинске, Тулуне, Заларях, Куйтуне, Зиме и Зимин-
ском районе. В основном работали по госзаказу, возво-
дили жилье для ветеранов Великой Отечественной вой-
ны, переселенцев из ветхого и аварийного жилья, для 
детей-сирот. Это тысячи квартир! Кроме того, построили 

пять школ, восемь детских садов и два водовода: Куй-
тунский и Балаганский, – подчеркнул Александр Петро-
вич Сигал. – В Иркутске построены современные жилые 
кварталы «Космический», «Зеркальный». Последние 
пять лет мы загружены работой, несмотря на пандемию. 
Возведено порядка 1650 квартир для переселенцев и де-
тей-сирот, три школы общей площадью порядка 46 тыс. 
кв. метров – это Саянская школа искусств, школы в Куй-
туне и в Зиме.

В дальнейших планах компании – продолжать участво-
вать в программах по строительству жилья и социальных 
объектов в Иркутской области. «До конца года мы пла-
нируем сдать 130 квартир в Заларях и в Зиме. В следу-
ющем году предполагается построить 160 квартир для 
переселенцев из ветхого и аварийного жилья, – расска-
зал заслуженный строитель РФ. – Самым важным сейчас 
считаю поднять на прежний уровень престиж профессии 
строителя, чтобы по уровню зарплат можно было соста-
вить конкуренцию предприятиям ТЭК и IT-отрасли. Эту 
задачу предстоит решать министерству строительства 
РФ и Иркутской области».

– Сердечно поздравляем с наступающим праздником 
всех строителей Иркутской области, в том числе работ-
ников «Восток-Центра». Желаем успехов, здоровья, на-
деемся, что наша профессия будет всегда востребована в 
полной мере, – отметил Александр Петрович Сигал.  

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива АО СД СЗ «Восток-Центр» 

АО СД СЗ «Восток-Центр»: 
55 лет качества 

Генеральный директор Генеральный директор 
Александр Петрович Александр Петрович 
СигалСигал
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Более 854 млн рублей 
перевели мошенникам 
Прокуратура Иркутской области выявила  
22 преступные схемы отъема денег у населения

 � ПРОФИЛАКТИКА Телефонные и интернет-
мошенники каждый раз придумывают новые 
способы наживы. Раньше на их удочку попадались 
в основном пенсионеры, сейчас потерпевшими 
становятся люди разных возрастов и профессий, 
включая директоров предприятий и докторов 
научных институтов. Подробнее о видах преступлений 
и мерах защиты в интервью нашему изданию 
рассказала прокурор 2 отдела управления по надзору 
за уголовно-процессуальной и оперативно-розыскной 
деятельностью прокуратуры Иркутской области 
Галина Коваленко. 

ЧЕТВЕРТЬ ПРЕСТУПЛЕНИЙ –
ОНЛАЙН-КРАЖИ 
И МОШЕННИЧЕСТВО 

 Æ Практически каждый день в опе-
ративных сводках фигурирует по 
несколько сообщений об очередных 
случаях, когда люди добровольно 
передают деньги мошенникам. Как 
прокуратура оценивает ситуацию 
с этим видом преступности?

– Профилактическую работу с 
населением проводит и прокурату-
ра, и правоохранительные органы. 
Но снизить рост этого относительно 
нового вида преступности пока не 
удается. За шесть месяцев 2023 года 
в нашем регионе зарегистрировано 
4609 преступлений данной катего-
рии, что на 30% больше, чем за ана-
логичный период прошлого года. 

Отмечается увеличение количе-
ства краж и мошенничеств в сфере 
информационных и телекоммуни-
кационных технологий. Они состав-
ляют четверть от общего массива 
всех видов преступлений, которые 
совершаются в Иркутской области.  

Анализ показывает, что на ситу-
ацию влияют излишняя доверчи-
вость граждан, низкая финансовая 

и правовая грамотность населения, 
причем вне зависимости от возрас-
та, пола, социального положения и 
даже образования. 

Раньше потерпевшими чаще ста-
новились люди старшего поколения, 
но сейчас все больше молодых по-
падаются на удочку мошенников. 
Например, 30 июля поступило со-
общение о девушке 2005 года рож-
дения, учащейся медколледжа, ко-
торая стала жертвой преступников. 

Ей позвонил неизвестный муж-
чина якобы из службы безопасности 
банка и сказал, что на ее имя кто-
то пытается оформить кредит. Под 
предлогом сохранности денежных 
средств он предложил девушке са-
мой оформить кредит и перевести 
деньги на «безопасный резервный 
счет». Девушка послушалась, при-
шла в отделение банка, оформила 
кредит на сумму 1 млн 100 тыс.  
рублей и перевела эти деньги на этот 
счет. Стала перезванивать «сотруд-
никам службы безопасности», но их 
номера, как обычно в таких случаях, 
оказались недоступными. 

ИНВЕСТИЦИИ: МЕЧТА 
О БЫСТРОЙ ПРИБЫЛИ

 Æ Как чаще всего действуют пре-
ступники? 

– В прокуратуре ведется реестр 
выявленных преступных схем. Сей-
час их насчитывается 22. Мы их 
публикуем на страницах ведомства 
в интернете, в социальных сетях. Но 
преступники все время придумыва-
ют новые. 

Самые распространенные схемы 
мы условно называем так: «звонок 
из банка», «родственник в беде», 
«инвестиции». О первой сказано в 
предыдущем примере.

Вторая – это когда людям, чаще 
пожилым, звонят мошенники и го-
ворят, что кто-то из родных попал в 
ДТП, и необходимо заплатить, чтобы 
их выручить, «замять» дело. Если 
потерпевший соглашается, но, до-
пустим, в силу возраста не может 
перевести дистанционно деньги, к 

нему направляют курьеров – так 
называемых дропперов. Они имеют 
от преступной деятельности свой 
процент, через банкоматы переводят 
деньги заказчику на счет. Прокуро-
рами направлены в суд уголовные 
дела, где денежные средства от по-
терпевших к преступникам переда-
вались с помощью дропперов. 

Подробнее остановлюсь на теме 
инвестиций. Эта схема рассчитана 
на людей, которые хотят быстро по-
лучить большую прибыль от своих 
вложений. Гражданам звонят неиз-
вестные и представляются инвести-
ционными менеджерами известных 
компаний, предлагают вложить в их 
акции денежные средства и полу-
чить дивиденды, а в итоге попросту 
лишают денег. Но сейчас потерпев-
шие все чаще сами находят мошен-
ников через интернет. Например, 
смотрят сериал и замечают рекламу 
таких «инвестиционных вложе-
ний». Потом открывают эти сайты, 
заполняют анкеты с персональны-
ми данными, оставляют свой номер 
телефона. Злоумышленники граж-
данам перезванивают и в результате 
нескольких манипуляций оставля-
ют их ни с чем. 

Так, одной из жительниц Ир-
кутска поступило предложение 
вложиться в производство драг-
металла – серебра. Она через мо-
бильные приложения нескольких 
банков взяла кредиты на сумму  
2 млн 100 тыс. рублей и перевела их 
мошенникам. 

НЕ ПОЗВОЛЯЙТЕ СОБОЙ 
МАНИПУЛИРОВАТЬ

 Æ Как бороться с такой наивностью 
людей?

– Мы постоянно отправляем 
письма в различные организации, 
предприятия с просьбами провести 
профилактическую работу с коллек-
тивами. Такие же письма адресо-
вали в министерства образования 
и здравоохранения, ведь жертвами 
мошенников становятся педагоги, 
врачи. Все категории населения мо-
гут стать жертвами дистанцион-

ных мошенников. В совокупности 
за полгода жители региона перевели 
мошенникам более 854 млн рублей. 

Обманщики используют особые 
психологические приемы, играют 
на такой базовой потребности че-
ловека, как безопасность их самих и 
близких, умеют коммуницировать,  
войти в доверие, вывести на диалог, 
мгновенно схватывают информа-
цию и используют ее против вас. 

К сожалению, имеются трудно-
сти в раскрытии преступлений дан-
ной категории, доля раскрываемости 
этих преступлений составляет 25%. 

В прокуратуре области ежеме-
сячно проводятся межведомствен-
ные рабочие группы по теме про-
тиводействия преступности в сфере 
информационных и телекоммуни-
кационных технологий. В них уча-
ствуют представители прокуратуры, 
правоохранительных органов, бан-
ков, операторов связи, Роскомнад-
зора. 

Тем же банкам мы разъясняем, 
чтобы сотрудники банка при при-
нятии решения о выдаче креди-
та, особенно человеку с невысоким 
доходом, внимательнее относились 
к клиенту, спрашивали, для чего 
нужен кредит, не звонили ли ему 
ранее неизвестные лица. И, конечно, 
просим информировать клиентов о 
различных преступных схемах мо-
шенников и так далее. 

«ПОДМЕННЫЕ НОМЕРА»

 Æ Человек видит на дисплее теле-
фона информацию о том, что это 
звонят правоохранители. А на дру-
гом конце провода у него опять на-
чинают вымогать деньги. Что это 
за схема?

– Она довольно сложная. На се-
годняшний день «телефонными 
мошенниками» активно использу-
ются «подменные номера» и номе-
ра, копирующие российскую систему 
нумерации. Телефонные звонки по-
ступают потерпевшим посредством 
IP-телефонии через провайдеров, 
которые зарегистрированы за преде-

«ЗВОНОК ИЗ БАНКА» 
МОШЕННИЧЕСКАЯ СХЕМА

Поступает телефонный звонок якобы от 
имени сотрудника банка, который сооб-
щает сведения об оформлении кредит-
ной заявки на имя собеседника, наста-
ивает на получении данного кредита в 
целях закрытия заявки и невозможности 
дальнейшего получения мошенниками 
второго кредита в рамках отведенного 
для клиента кредитного лимита, полу-
ченные денежные средства собеседник 
просит оперативно перевести на «без-
опасный, резервный, специальный» счет 
для обеспечения их сохранности. 

КАК СЕБЯ ЗАЩИТИТЬ 

Запомните, банки, ЦБ РФ с такими пред-
ложениями не звонят! 
Не спешите отвечать на звонки с незна-
комых номеров, перезванивать по пропу-
щенным вызовам с незнакомых номеров. 
Если вы поняли, что разговариваете с 
мошенником, немедленно прекратите 
разговор, на повторные звонки не отве-
чайте! Не продолжайте разговор в целях 
развлечения! 
Никогда, никому и ни при каких обсто-
ятельствах не сообщайте по телефону: 
пин-код карты, срок действия карты, код 
безопасности, СМС-код!
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лами территории РФ. Преступники 
используют различные программы 
анонимизации абонентского но-
мера, обезличенные сим-карты, не 
требующие активации, паспортных 
данных. Они звонят из-за границы, 
проходят в трафик, в сеть оператора 
связи, который зарегистрирован в 
нашей стране. Технически телефон-
ный номер подменяется, и человек 
на дисплее сотового телефона видит 
номер, допустим, прокуратуры Ир-
кутской области. 

Запомните, если вам позвонили 
«люди в погонах» и начали вы-
ведывать финансовую информацию 
о кредитах, счетах, кладите труб-
ку. Сотрудники правоохранительных 
органов такие данные по телефону не 
выясняют. Если же вы перезвоните 
потом по этому номеру, то вам от-
ветит уже не злоумышленник, вы 
попадете на реальный канал теле-
фонной связи с определенным ве-
домством. В других случаях теле-
фонного мошенничества такая же 
ситуация. У них связь работает толь-
ко на исходящие звонки, входящие 
будут недоступными. Конечно, у нас 
оперативные службы в итоге все рав-
но устанавливают, что такие звонки 
осуществляются, например, из Гер-
мании, Австрии и других стран. 

В Иркутской области по поста-
новлению прокуратуры оператор 

связи привлечен к административ-
ной ответственности за пропуск вы-
зова с подменного номера.

Прокуратура Шелехова провела 
проверку законодательства о связи. 
В ходе изучения уголовного дела, 
возбужденного по факту мошенни-
чества, установлено, что с исполь-
зованием подменного номера у по-
терпевшего похищен 1 млн рублей. 
Вопреки требованиям закона опера-
тор связи не воспрепятствовал ино-
странным соединениям с подмен-
ного номера, а также не прекратил 
оказание услуг связи и услуг по про-
пуску трафика в свою сеть связи.

Прокуратура возбудила дело об 
административном правонаруше-
нии по ч. 2 ст. 13.2.1 КоАП РФ (не-
исполнение оператором связи обя-
занности по прекращению оказания 
услуг связи и (или) услуг по про-
пуску трафика в свою сеть связи). 
По результатам его рассмотрения 
организации назначено наказание 
в виде штрафа в размере 600 тыс. 
рублей.

ЖУЛИКИ МОГУТ ОБВИНИТЬ 
ВАС В ИЗМЕНЕ РОДИНЕ

 Æ Не секрет, что многие звонки пре-
ступников идут с территории Укра-
ины. Там в открытую набирают 
сотрудников колл-центров, чтобы 

изымать деньги у россиян. Получа-
ется, наши доверчивые сограждане 
невольно финансируют ВСУ?

– Не исключено. Кстати, одна из 
выявленных мошеннических схем 
называется «измена Родине». 
Злоумышленники звонят клиенту 
определенного банка и представ-
ляются сотрудниками ФСБ. После 
они утверждают, что сотрудник 
этого банка якобы выкрал персо-
нальные данные клиента и теперь 
от его лица переводит деньги на 
поддержку украинской армии. При 
этом мошенники убеждают чело-
века, что если срочно не предпри-
нять никаких действий, он может 
быть привлечен к уголовной от-
ветственности за измену Родине. 
Так они вынуждают потерпевшего 
переключиться на ложную служ-
бу безопасности банка и опять-та-
ки перевести деньги на указанные 
ими счета. 

Но и наши соотечественники не 
отстают. В этом году сотрудники 
оперативного подразделения выез-
жали в командировки в Пермский 
край и Тамбовскую область. В итоге 
установили, задержали и этапиро-
вали в Иркутск гражданина РФ за 
совершение преступлений в отно-
шении жителей Иркутской области. 
Ему предъявлено обвинение. Также 
в Пермский край оперативники вы-

езжали по другому делу о мошенни-
честве, причем допрошенный пока в 
качестве свидетеля гражданин на-
ходился в исправительном учреж-
дении. Он «работал» на несколько 
регионов. Задерживали и правона-
рушителя из Иркутской области, ко-
торый использовал мошенническую 
схему предоплаты за товар, то есть 
брал деньги с покупателей в пере-
писке через мессенджеры, а товар не 
предоставлял. Сейчас обвиняемый 
находится в ИВС Черемхово. 

 Æ Есть ли у потерпевших возмож-
ность вернуть свои деньги?

– В ходе расследования уголов-
ного дела устанавливается счет, на 
который человек перевел средства. 
А в рамках уже гражданско-пра-
вового производства, когда найдут 
владельца этого счета, с него потер-
певший сможет взыскать необосно-
ванное обогащение. Такой механизм 
разработан. Генеральная прокурату-
ра РФ распространила по регионам 
положительный опыт Республики 
Бурятия, где есть готовое судебное 
решение. Сделан образец типового 
искового заявления, который в хо-
де предварительного расследования 
сейчас вручается потерпевшим. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото пресс-службы прокуратуры  
Иркутской области 

Прокуратура пресекала факты 
неэффективного освоения бюджет-
ных средств, ненадлежащего ис-
полнения обязательств по контрак-
там. По ее инициативе обеспечено 
устранение более 2,5 тыс. наруше-
ний бюджетного законодательства. 
По фактам неправомерного исполь-
зования бюджетных средств рас-
следуется 10 уголовных дел. 

НИЗКИЙ ПРОЦЕНТ ОСВОЕНИЯ 
СРЕДСТВ ПО НАЦПРОЕКТАМ

На особом контроле ведомства 
остаются вопросы оплаты тру-
да. Андрей Ханько напомнил, что 
прокуроры несут персональную от-
ветственность за надлежащую ор-
ганизацию надзора в данном на-
правлении. Принятый комплекс 
мер реагирования с использовани-
ем механизма межведомственного 
взаимодействия позволил погасить 
долги по зарплате на сумму 125 млн 
рублей 2500 работникам. 

Замгенпрокурора РФ Дмитрий 
Демешин поблагодарил коллег за 
работу и остановился на некоторых 
вопросах, требующих повышенного 
внимания работников прокуратуры 
области:

– Существует ряд вскрытых про-
куратурой проблем, которые пред-
стоит решить совместно с уполно-
моченными органами. Так, остает-
ся непогашенной задолженность по 
заработной плате в размере более 
126 млн рублей. Кроме того, у нас 
идет жесткий и конструктивный 
разговор, который касается реали-
зации государственных программ и 
нацпроектов на территории Иркут-
ской области. К сожалению, вызы-
вает обеспокоенность низкий про-
цент кассового освоения – порядка 

30%. Но есть и плюс. Госпрограммы, 
нацпроекты в основном перешли на 
федеральное казначейское сопрово-
ждение. Масса уголовных дел в от-
ношении подрядчиков, в том числе 
и недобросовестных чиновников в 
прошлые годы заставили органы 
власти принять такое решение, и 
мы посчитали его оправданным. 

В то же время Дмитрий Деме-
шин подчеркнул, что при феде-
ральном казначейском сопровожде-
нии средства и осваиваются хуже. 
Эти проблемы он обсудил с главой 
региона, председателем Заксобра-
ния, с прокурорами и руководите-
лями правоохранительных органов. 

СТРОЙКИ – ПОД ОБЪЕКТИВНЫЙ
 КОНТРОЛЬ

Губернатор Иркутской области 
в своем выступлении на коллегии 
сообщил, что Приангарье участвует 
в 15 национальных и в 46 феде-
ральных проектах с общим объе-
мом финансирования более 41 млрд  
рублей. Игорь Кобзев акцентировал 
внимание на том, что строитель-
ная отрасль переживает непростые 

времена. Она попросту оказалась не 
готова к большому объему строек. 

– Выделю три самые главные 
проблемы, – продолжил губер-
натор. – Первая – это участие в 
конкурсных процедурах недобросо-
вестных подрядчиков. Мы видим, 
что одни и те же организации уча-
ствуют во многих конкурсах, имея 
уже взятые на себя обязательства. 
Перекладывая финансовые сред-
ства на свои объекты, они форми-
руют ввод в эксплуатацию одного 
из них, а по остальным пишут о 
разных причинах, почему объект 
не достроен. Вторая – некачествен-
ные изыскания и ошибки проекти-
рования. Мы сегодня договорились 
с прокуратурой, с нашим межве-
домственным штабом, что все про-
екты решений теперь отдаем в том 
числе на просмотр прокуратуры. 
Будет объективный контроль с са-
мого начала, станет понятно, стоит 
ли вообще определенный проект 
реализовывать. От качества про-
ектных решений многое зависит. 
Третий момент – плохая логисти-
ка, дефицит на рынке подрядных 
организаций, готовых работать в 

отдаленных северных территори-
ях. Сегодня важно донести до этих 
организаций роль, которая на них 
возложена. 

Тем не менее на встрече отмеча-
лось, что, несмотря на объективные 
трудности, в регионе продолжается 
реализация инвестиционных про-
ектов, исполняются все социальные 
обязательства перед населением, 
включая военнослужащих и семьи 
участников СВО. 

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЕ

Сложным остается кадровый во-
прос. По информации Игоря Коб-
зева, число вакансий в регионе 
намного превышает число зареги-
стрированных безработных. С та-
кой ситуацией столкнулись мно-
гие компании, поэтому сейчас они 
стали формировать свои заявки на 
кадры, начиная с первых курсов 
вузов и даже со школьной скамьи. 
Проводятся в Иркутской области и 
кадровые конкурсы, в том числе 
«Моя карьера». 

Дмитрий Демешин на встрече 
также обратил внимание на не-
обходимость приведения в норма-
тивное состояние автомобильных 
дорог регионального и межмуни-
ципального значения. В Приангарье 
не отвечает требованиям дорож-
ное полотно протяженностью более  
7 тыс. км. 

Председатель Заксобрания Ир-
кутской области Александр Ве-
дерников рассказал о совместной 
работе с надзорным ведомством. 
В этом созыве парламента проку-
ратура внесла 46 законодательных 
инициатив. Александр Ведерников 
выразил надежду на дальнейшее 
конструктивное сотрудничество. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

В зоне повышенного внимания
◀   стр. 3 
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  ЗАЩИТНИКИ  В Иркутске пройдут 
показы документальных фильмов 
о событиях на Донбассе и героях 
специальной военной операции. 
Показы состоятся в рамках Первого 
общероссийского передвижного 
фестиваля «Кино на службе 
Отечеству». Его организует АНО 
«Комитет семей воинов Отечества» 
при поддержке министерства 
культуры РФ и Президентского фонда 
культурных инициатив.

В Иркутске состоятся три показа. 9 и 10 ав-
густа в 13:00 в Доме кино Иркутского областного 
кинофонда и Гуманитарном центре – библиотеке 
имени семьи Полевых зрители увидят фильм 
«Отважные. Про любовь». Его режиссер – поэт 
и кинодокументалист Олеся Шигина. Докумен-
тальный фильм рассказывает о героизме, подви-
ге и чувствах участников специальной военной 
операции на Донбассе. В кадр попали достоверные 
истории людей с линии фронта.

Также 10 августа в 16:00 в Доме кино пока-
жут фильм режиссера Веры Водынски «Война 
и вера». Кинолента посвящена памяти священ-
нослужителей, которые погибли в ходе военных 
действий в Украине.

На кинопоказах беседы со зрителями проведут 
участники творческой команды, которые посто-
янно ездят в зону боевых действий на Донбасс. 
Это режиссер Олеся Шигина, а также скрипачка 
и пианистка, лауреат более 20 международных 
конкурсов, в том числе Международного юноше-
ского конкурса П.И. Чайковского, Мария Андреева.

  Василий ПЕТРОВ

  ПОДВИГ  «В целях 
увековечения памяти 
военнослужащего, внесшего 
значительный вклад в 
освобождение города Мариуполя 
в ходе проведения специальной 
военной операции, принято 
решение о переименовании 
сквера в городе Мариуполе 
в честь Дьяконова Эдуарда 
Станиславовича», – сообщил 
временно исполняющий 
обязанности главы Донецкой 
Народной Республики Денис 
Пушилин в письме на имя 
губернатора Иркутской области 
Игоря Кобзева.

Напомним, с просьбой присвоить имя 
Эдуарда Дьяконова одной из улиц Мариуполя 

Игорь Коб-
зев обратил-
ся к Денису 
П у ш и л и н у 
в мае этого 
года.

– Благо-
дарю Дениса 
Владимиро-
вича за при-
нятое реше-
ние о пере-
именовании 
сквера. Уве-
ковечивать 
память геро-

ев – наш долг. Ценой своей жизни, будучи 
раненым, рядовой Дьяконов спас товарищей. 
20-летний парень накрыл собой гранату. Я 
несколько раз общался с мамой Эдуарда, она 
рассказывала, что ее сын был ответственным, 
заботливым и очень отзывчивым человеком. 
Мы должны помнить о нем и его подвиге, – 
сказал губернатор.

Напомним, радист-разведчик 57-й от-
дельной роты специального назначения 8-й 
гвардейской общевойсковой армии рядовой 
Эдуард Дьяконов принимал участие в спе-
циальной военной операции с февраля 2022 
года, погиб 24 марта 2022 года в ходе боевого 
столкновения. Указом президента Российской 
Федерации от 5 июля 2022 года иркутянину 
было присвоено звание Героя Российской Фе-
дерации за мужество и героизм, проявленные 
при исполнении воинского долга.

В феврале 2023 года на фасаде гимназии 
№ 25 в Иркутске, в которой учился Эдуард 
Дьяконов, была открыта мемориальная доска.

  Василий ПЕТРОВ 

КИНО О НАСТОЯЩИХ 
ГЕРОЯХ СПЕЦОПЕРАЦИИПамяти 

нашего земляка
Один из скверов в Мариуполе 
будет носить имя Героя России 
иркутянина Эдуарда Дьяконова 
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 МУЗЕЙ  Судну 
обновят носовую часть, 
установят архитектурно-
художественную 
подсветку. На это 
выделили более 10 млн 
рублей. Подробнее о ходе 
ремонта рассказали 
сотрудники Иркутского 
областного краеведческого 
музея.

В июне начался ремонт трех по-
мещений судна: в носовой части, а 
также средней и нижней палубы. 
Работы проводятся при поддержке 
губернатора области Игоря Кобзева 
и министерства культуры региона. 
На ремонт помещений выделено 
8,4 млн рублей, на подсветку – 2,5 
млн рублей.

На прогулочной палубе сделают 
перепланировку, чтобы увеличить 
помещение кассы и тамбур. Будет 
смещено дверное полотно и уве-
личено окно кассы. На средней и 
нижней палубах заменят каркас-
ные перегородки. Стены, потолки, 
ограждения трапов покроют ла-
минированными панелями и ва-
гонкой, обработанной огне- и био-
защитными препаратами.

На прогулочной и нижней па-
лубах приподнимут потолки. Полы 
на ледоколе покрывают судовым 
линолеумом. Отделочные покры-
тия укладывают на новый дере-
вянный каркас. Между его доска-
ми добавляют утеплитель и паро-
изоляцию. Все металлические эле-
менты: трапы, пиллерсы, лестницу 
нижней палубы чистят, грунтуют 
и окрашивают. Восстанавливают 

люки на нижней палубе для до-
ступа в другие помещения кора-
бля. Устанавливают круглые окна 
на средней палубе, которые ими-
тируют иллюминаторы. На про-
гулочной палубе поставят новые 
квадратные окна. Фасад оформят 
архитектурно-художественной 
подсветкой.

– Последний капитальный ре-
монт на ледоколе «Ангара» про-
водился 30 лет назад, когда ледокол 
был поставлен на вечную стоян-
ку здесь. С тех пор отделка поиз-
носилась, морально устарела, воз-

никла необходимость проведения 
ремонтных работ. Такая визитная 
карточка, как ледокол «Ангара», 
заслуживает внимания и проведе-
ния ремонтных работ, и скоро ле-
докол обретет обновленный облик, 
– сказал замдиректора Иркутского 
областного краеведческого музея 
Иван Беспалов. Также он отметил, 
что музей уже разрабатывает но-
вую экспозицию, которая расска-
жет об истории сибирских ледоко-
лов «Байкал» и «Ангара».

Замдиректора областного кра-
еведческого музея Наталья Исай-

ченко уточнила, что из себя будет 
представлять архитектурно-ху-
дожественная подсветка: более 50 
светильников различной конфи-
гурации позволят в темное время 
суток зафиксировать силуэт кора-
бля, а также выделить его особен-
ности. 

Генеральный директор ООО 
«СибТрейд-«Волна» Алина Луз-
гина рассказала, что ремонтные 
работы ведутся под контролем 
двух структур: Службы по охране 
культурного наследия области и 
Речного регистра. Все работы идут 
по графику, без задержек. 

– Все, что здесь делается, долж-
но соответствовать требованиям 
законодательства в области объ-
ектов культурного наследия и всем 
требованиям к судам. Все мате-
риалы, которые мы используем, 
должны быть в обязательном по-
рядке сертифицированы, одобре-
ны Речным регистром. Это особен-
ность данного объекта. Работы по 
подсветке практически завершены. 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

Вторая жизнь 
ледокола «Ангара» 
Легендарный корабль капитально 
отремонтируют до конца октября

Поэтому для собственников недви-
жимости, попадающей в такую зону, 
важно знать, какие именно запреты 
установлены для них законом, а для по-
купателей таких объектов – понимать, 
в чем их права будут ограничены после 
покупки.

В этом вопросе собственнику придется 
разобраться предметно, ведь в законе 
установлено 28 разных видов ЗОУИТ, на-
пример, приаэродромная территория, во-
доохранная зона, зона затопления и под-
топления, охранная зона трубопроводов 

(газопроводов, нефтепроводов) и другие 
виды зон.  

В зависимости от вида зоны устанавли-
ваются соответствующие ограничения 
на использование земельного участка.

Например, охранная зона газопровода 
предполагает запрет на строительство 
зданий и сооружений без письменного 
разрешения предприятий трубопровод-
ного транспорта.

Важно понимать, что участок, попавший 
в границы ЗОУИТ, остается в обороте, его 

возможно продать, купить, обменять, по-
дарить. Но при этом собственник такого 
участка ограничен в использовании сво-
его имущества. 

Следовательно, при заключении сделки в 
отношении такого участка необходимо бу-
дет указать на ограничение права в связи 
с охранной зоной в тексте договора. При 
этом в договоре обязательно должны быть 
отражены конкретные ограничения.  

Если этого не сделать, Управление Рос-
реестра по Иркутской области вынужде-
но будет отказать в регистрации вашего 
права по сделке.

Чтобы избежать неприятных сюрпризов 
при покупке участка, перед совершением 
сделки следует уточнить наличие либо 
отсутствие охранных зон. Как же прове-
рить наличие ЗОУИТ по вашему участку?

Получить такую информацию возможно 
несколькими способами:  
Посмотреть ЗОУИТ, в пределах которого 
расположен земельный участок, на пу-
бличной кадастровой карте (доступна по 
адресу https://pkk.rosreestr.ru).
Для этого в сервисе «Публичная када-
стровая карта» необходимо найти ин-
тересующий вас участок, указав када-
стровый номер или просто поиском по 
карте. Для найденного участка можно в 
том числе увидеть информацию о ЗОУИТ, 
для этого в выпадающем списке в левой 
части экрана нужно выбрать «ЗОУИТ». 
Тогда вы увидите полный список всех су-
ществующих на данной территории зон. 
Нажав на конкретную зону, вы увидите 
информацию о ней и ее границы.
Также вы можете заказать выписку из 
Единого государственного реестра не-
движимости об объекте недвижимости 
либо позвонить по справочному телефо-
ну 8 (3952) 450-150.

 Пресс-служба Управления 
Росреестра по Иркутской области

ОХРАННЫЕ ЗОНЫ: О ЧЕМ ДОЛЖНЫ 
ЗНАТЬ ПОКУПАТЕЛЬ И СОБСТВЕННИК 
ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

 АЗБУКА НЕДВИЖИМОСТИ  В российском 
законодательстве есть понятие зоны с особым условием 
использования территории (ЗОУИТ). В случае если ваш земельный 
участок окажется в пределах такой зоны, это может накладывать на 
вас определенные ограничения. 

КУЛЬТУРН    Е  НАСЛЕДИЕ

СПРАВКА
Ледокол «Ангара» является самым старым из сохранившихся ледоколов в мире – 
это одно из пяти судов подобного типа дореволюционной постройки. Судно было 
спущено на воду 25 июля 1900 года. Первый рейс «Ангара» совершила 1 августа 
1900 года. За штурвалом находился Иоганн Фридрих Мазур. Ледокол уцелел во 
время Гражданской войны, когда погиб старший брат «Ангары» – «Байкал». На-
вигации продолжались вплоть до 1962 года, после чего судно отправили на покой 
и едва не распилили на металлолом. Почти 20 лет корабль находился в полуза-
топленном состоянии, и только в 1980 году его признали памятником истории. 
Через десять лет отреставрированное судно пришвартовалось в заливе в микро-
районе Солнечный.
С 2015 года ледокол «Ангара» стал отделом Иркутского областного краеведческого музея имени Н.Н. Муравьева-Амурского.
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Как рассказала главный 
врач Иркутского областно-
го Центра СПИД, главный 
внештатный специалист по 
вопросам ВИЧ-инфекции 
министерства здравоох-
ранения Иркутской обла-
сти Юлия Плотникова, в 
2022 году было проведено 
89 профилактических ме-
роприятий по выявлению 
гепатита С. Экспресс-те-
стирование прошли 1640 
человек, из них у 37 пер-
вично выявлена эта бо-
лезнь (2,3%). За первое по-
лугодие 2023 года в ходе 85 
мероприятий обследовано 
1370 человек, 38 первично 
положительных результа-
тов (2,8%).

– Это более масштабная 
латентная эпидемия, чем 
эпидемия ВИЧ-инфекции, 
выявляемость которой ни-
же в два раза – 1,2%, – 
отметила специалист. – В 
конце прошлого года пра-
вительством РФ был ут-
вержден план мероприя-
тий по борьбе с гепатитом 
С до 2030 года. Уже ведется 
разработка методических 

рекомендаций и нагляд-
ного материала для насе-
ления и медработников. В 
правительстве Иркутской 
области подписано распо-
ряжение о плане меропри-
ятий по профилактике и 
лечению вирусного гепа-
тита С. Хотя еще до этого 
плана специалисты нашего 
центра проводили работу 
в данном направлении. В 
частности предоставляли 
возможность пройти бес-
платное анонимное тести-
рование на вирусные ге-
патиты В и С. Во время 
наших выездных акций 
в областном центре и на 
территории всего региона, 
а также в трудовых кол-
лективах эта услуга очень 
востребована, поскольку в 
регионе очень много невы-
явленных пациентов.

Юлия Плотникова до-
бавила, что гепатит С ча-
сто сопровождает ВИЧ-
инфекцию (пути переда-
чи вирусов похожи), но в 
отличие от нее излечим 
благодаря современной 
противовирусной терапии. 

Заболевание можно побе-
дить в 95–96% случаев. В 
2021 году на базе област-
ного Центра СПИД терапия 
была успешно проведена 
149 взрослым пациентам, 
в 2022 году – 131 человеку. С 
2021 года также пролечен 21 
ребенок от 12 до 18 лет. 

– Что касается гепати-
та В, эта инфекция давно 
управляема вакцинацией, 
которая проводится при 
рождении ребенка, – про-
должила главный врач. – 
Процент инфицированных 
снижается. Своевременное 
выявление и современная 
терапия приводят к вы-
здоровлению почти 100% 
пациентов. Это огромный 
прорыв в науке и практи-
ческой медицине. 

Специалист обратила 
внимание на то, что вирус-
ные гепатиты – медлен-
ная инфекция, протекаю-
щая бессимптомно годами. 
Первое, что вызывает по-
дозрение на заболевание, 
это синдром хронической 
усталости, слабость, сни-
жение работоспособности. 

Другие неспецифические 
симптомы – кожная сыпь, 
боли в суставах, изжога, 
отрыжка, тошнота, рвота, 
вздутие. И все это уже да-
леко не ранние симптомы 
гепатита. Чтобы своевре-
менно выявить заболева-
ние, Юлия Плотникова ре-
комендует регулярно про-
ходить обследование. 

Гепатит ударяет пре-
жде всего по печени. Если 
вовремя не начать лече-
ние, развиваются фиброз и 
цирроз печени, а на их фоне 
злокачественные опухоли. 
Заведующий отделением 
портальной гипертензии 
Иркутской областной кли-
нической больницы, глав-
ный внештатный транс-
плантолог регионального 
минздрава Александр Но-
вожилов заявил, что к не-
му, как правило, попадают 
пациенты уже с запущен-
ными стадиями 
заболеваний пече-
ни. Большинству 
из них помочь 
может только 
трансплантация 
здорового органа. 

– В 2018 го-
ду мы выполни-
ли первую пере-
садку печени от 
посмертного до-
нора, – напомнил 
Александр Ново-
жилов. – За это 
время проопери-
ровано порядка 70 
пациентов. В этом году мы 
начали программу транс-
плантации печени от жи-
вого родственного донора. 
Первая операция выпол-
нена при непосредствен-
ном участии наших кол-
лег из головного учрежде-
ния страны – Института 
трансплантологии им. В.И. 
Шумакова. В последующем 

мы уже самостоятельно 
выполнили родственную 
пересадку печени молодой 
девушке, страдающей цир-
розом печени в исходе ау-
тоиммунного гепатита. Все 
прошло благополучно. Бук-
вально в июне мы переса-
дили фрагмент печени от 
мамы семилетнему маль-
чику с циррозом печени на 
фоне врожденного заболе-
вания – муковисцидоза. 

Заведующий отделени-
ем добавил, что разрабо-
тана стратегия развития 
трансплантации в Иркут-
ской области, цель кото-
рой полностью обеспечить 
жителей региона высоко-
технологичной помощью. В 
перспективе рассматрива-
ется возможность создания 
на базе областной боль-
ницы межрегионального 
трансплантационного цен-
тра, поскольку за Прианга-

рьем до Дальнего 
Востока операции 
по транспланта-
ции печени нигде 
не выполняют. 

– В этом году 
по федеральным 
квотам уже про-
ведено 17 транс-
плантаций пе-
чени. Учитывая 
темпы развития 
р е г и о н а л ь н о -
го донорства, мы 
можем делать в 
полтора-два раза 
больше подобных 

вмешательств, – считает 
Александр Новожилов. 

Врач также заметил, что 
лучше предупредить за-
болевание, чем потом его 
лечить. И главным в про-
филактике является под-
держание здорового образа 
жизни.

 Елена ПШОНКО 

ВАШЕ ЗД    РОВЬЕ

Латентная эпидемия 
Гепатит С по количеству заболеваний 
превзошел ВИЧ-инфекцию
 ПРОФИЛАКТИКА  Медики во всем мире 
уже несколько лет говорят о масштабной 
латентной эпидемии гепатита С, которая 
по охвату населения превзошла ВИЧ. В 
России опасное вирусное заболевание 
зарегистрировано более чем у 2 млн 
человек, по неофициальным данным, эти 
цифры выше минимум в два раза. Но 
в отличие от ВИЧ-инфекции, гепатит С 
сейчас излечивается в 95–96%. В Иркутской 
области в прошлом году, к примеру, 131 
человек старше 18 лет успешно прошли 
терапию, а с 2021 года 21 подросток в 
возрасте 12–18 лет полностью излечился от 
опасного вируса. 

СКАНИРУЙ
Фоторепортаж 

смотрите по ссылке    
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Всего на территории 
региона в школах, детса-
дах и заведениях среднего 
специального образования 
создано 400 музеев, кото-
рые стали центрами со-
хранения и популяриза-
ции истории региона. 

По итогам смотра-
конкурса музеев образо-
вательных организаций 
Иркутской области «Мой 
музей», регионально-
го этапа Всероссийского 
конкурса музей школы № 
10 города Нижнеудинска 
стал лучшим в номина-
ции «Авторская песня».

Всего на смотр пода-
ли 30 заявок представите-
ли 14 муниципалитетов. 
Конкурсный отбор прошел 
в два этапа. На первом 
этапе жюри оценило ви-
деовизитку музея, а на 
втором – юные экскурсо-
воды презентовали работу 
своих выставочных ком-
плексов. 

Музей в школе № 10 
появился в далеком 1976 
году. Его основателем ста-
ла учитель истории, автор 

книги «Очерки о Нижне-
удинске» Нина Протасова.

– Музей, как все тол-
ковое, начинался с мечты, 
– вспоминает его руко-
водитель Тамара Балае-
ва. – Начало экспозиции 
положил старинный то-
пор, найденный одним из 
школьников. 

Собственно, песня-по-
бедитель конкурса школь-
ных музеев как раз и рас-
сказывает историю хра-
нилища. «Мы в свой му-
зей хотим вас пригласить. 
Ему уже без малого полве-
ка. Он при рождении смог 
соединить мечту, надеж-
ду, волю человека». Автор 
стихов – Ирина Мальцева, 
музыку написала Тамара 
Балаева, она же исполнила 

композицию под акком-
панемент Нины Казаке-
вич.

Презентацию на кон-
курс школьных музе-
ев подготовила команда 
школьников – Виолетта 
Никитина, Клим Мишу-
ков, Михаил Лапшин и 
другие.

Без преувеличения, 
музей школы № 10 досто-
ин победы и награды. Он 
ведет большую поисково-
исследовательскую работу, 
здесь созданы интересные 
экспозиции, составляю-
щие шесть больших раз-
делов и насчитывающие 
2,5 тыс. единиц хранения.

– Основная задача на-
шего музея – образова-
тельная составляющая. 

Мы создаем экспозиции, 
обновляем их, собираем 
экспонаты, проводим ис-
следования, – рассказыва-
ет Тамара Балаева. 

Большое место в хра-
нилище занимает тема 
Великой Отечественной 
войны. Это не случайно – 
школа носит имя земляка, 
героя, капитана Гаврии-
ла Масловского, погибшего 
при выполнении важного 
задания во вражеском ты-
лу. В музее создана рекре-
ация, посвященная памя-
ти героя, работает посто-
янная экспозиция «Ниж-
неудинск в годы войны». 
А еще здесь есть «Уголок 
фронтового связиста».

Школьный поиско-
вый отряд «Дань памя-

ти. Масловцы» постоянно 
выезжает на Вахты памя-
ти для поиска останков 
наших солдат, погибших 
во время Великой Отече-
ственной войны в Новго-
родской области. В про-
шлом году отряд работал 
в Маревском районе. Со-
вместными усилиями с 
поисковиками из Новго-
рода и кадетами из Том-
ска были подняты останки 
360 солдат Красной армии.

Из своих экспеди-
ций ребята привозят для 
школьного музея арте-
факты – солдатские каски, 
ложки, штыки. В экспо-
зиции есть бутылка с йо-
дом, найденная на полях 
сражений, которой больше 
80 лет. В музее хранится 
подлинник газеты «Путь 
Ильича» за 1 июня 1941 
года. Здесь есть редкие 
книги о войне, черный 
репродуктор-«тарелка» 
военных лет и гобелен, 
подаренный родной се-
строй героя Масловского 
Зинаидой Ребрик.

О земляке, генерал-
лейтенанте, заслуженном 
летчике ВВС Владимире 
Гладилине ребята писали 
работу «Генерал из Си-
бирской глубинки». На 
конкурсе «Человек в исто-
рии. Россия в XX веке» 
в Москве школьники из 
Нижнеудинска были на-
граждены грамотами.

История города, школы, 
известных земляков – все 
это бережно собрано в му-
зее. Его фонды пополня-
ются детьми, педагогами, 
родителями. Недавно по-
явилась старая пишущая 
машинка. Нерабочие экс-
понаты, старинные быто-
вые приборы и технику 
учитель физики Михаил 
Михайловский вместе с 
ребятами приводит в ра-
бочее состояние. 

В классах проводит-
ся поисковая творческая 
работа по краеведению. 
Материалы, собранные в 
музее, используются на 
уроках и классных часах. 
Постоянно создаются пе-
реносные выставки и экс-
позиции.

– Основной принцип 
работы нашего музея – 
познание многообразия 
мира истории и культу-
ры через творчество, игру, 
самодеятельность. Музей 
стал идеальной современ-
ной учебной средой, – го-
ворит Тамара Балаева.

Несколько лет назад за 
патриотическое воспита-
ние школьный музей был 
награжден медалью име-
ни Михаила Ломоносова. 
Дети растут, и музей рас-
тет вместе с ними.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото автора

ИСТ    РИЯ КРАЯ

Лучший школьный музей
  ЭКСПОЗИЦИЯ  

Музей школы 
№ 10 города 
Нижнеудинска – 
это пространство, 
в котором дети 
получают новые 
знания, участвуют 
в образовательных 
мероприятиях, 
реализуют 
собственные 
идеи. По итогам 
регионального этапа 
Всероссийского 
конкурса школьных 
выставочных 
площадок музей 
из Нижнеудинска 
стал лучшим в 
Приангарье.
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– По большому счету поисковые 

работы начались сразу по оконча-
нии боев. Людей, которые после 
отступления противника искали 
тела своих солдат и хоронили их, 
можно назвать первыми поиско-
виками, – сказала Нина Торопки-
на. – Сегодня мы занимаемся тем 
же. И с каждым днем эта деятель-
ность становится все актуальней. 

НАВЫКИ ПОИСКОВИКОВ 

Илья Иванов подчеркнул важ-
ность деятельности поискового 
движения. Молодежь не просто за-
нимается поисковыми работами. 
Ребята получают целый комплекс 
навыков: 

– Это прежде всего патриоти-
ческое воспитание. Ребята погру-
жаются в исторический контекст, 
ощущают причастность к восста-
новлению памяти, находя поте-
рянных людей. Потом это еще и 
школа жизни. Молодые люди ходят 
в большие экспедиции, учатся вы-
живать в походных условиях, про-
ходят обучение и по спортивному 
ориентированию, и по туристиче-
скому. 

Развитию поискового движения 
региональная власть оказывает 
всестороннюю поддержку, говорит 
Илья Иванов: 

– Общая сумма поддержки с 
января по август от региональной 
власти, в частности министерства 
по молодежной политике – более 
полутора миллиона рублей. Ока-
зана поддержка по части приоб-
ретения билетов на самолет и ж/д 
билетов для участия поисковых 
групп в Волгоградской и Новгород-
ской областях, Петербурге. Помощь 
оказывается не просто так. Мы по-
нимаем важность движения для 
ребят, которые в нем участвуют, 
для истории нашей страны. 

ДВИЖУЩАЯ СИЛА 
ПОИСКОВЫХ ОТРЯДОВ – 
МОЛОДЕЖЬ 

По словам Нины Торопкиной, 
основной костяк поискового дви-
жения региона – молодежь от 14 

до 35 лет. В поисковые 
экспедиции отправ-
ляют подготовленных. 
С юными поисковика-
ми работают настав-
ники, а еще для ребят 
14–16 лет ежегодно 
поисковое движе-
ние организует 
21-дневные сме-
ны в «Орленке». 
Примечательно, 
что многие по-
исковики продолжают зани-
маться этим и во взрослой 
жизни: 

– Нередко молодые люди, да-
же окончив школу, вуз, участву-
ют в поисках, занимаются архива-
ми, работают в качестве наставни-
ков. У нас налажена полноценная 
преемственность поколений. Воз-
растная ограничительная планка 
в 35 лет на самом деле условность. 
Приходят люди и старше: неко-
торые начинают интересоваться 
темой в 40–50 лет, и мы здесь ока-
зываем всестороннюю поддержку. 

В пресс-конференции поуча-
ствовали также Екатерина Русец-
кая и Владимир Зарываев – моло-
дые люди, которые состоят в поис-
ковых отрядах не первый год. Они 
рассказали, что их привлекает в 
этом деле. 

– Мне очень нравится наблю-
дать за поисковиками, которые 

впервые поехали в экспеди-
цию. Обычно таким ребятам 
очень важно найти меда-
льон, они очень старают-
ся. Поиски становятся для 
них неким квестом. До-
пустим, мы открываем 
и чистим стенки рас-
копа, и ребята, когда 
поднимают останки 
бойца, проецируют в 
мыслях, как погиб 
человек, что с ним 
случилось. И ког-
да в руки попадает 

первая находка, на-
чинается самое ин-
тересное – погруже-

ние в историю, работа 
с архивами, – говорит 

Екатерина Русецкая. В поисковом 
движении она состоит с 2013 года. 

Владимир Зарываев считает: 
можно много рассказывать о по-
исковой работе, но самый лучший 
способ узнать об этом – съездить в 
экспедицию самому. 

КАК ИЩУТ РОДСТВЕННИКОВ 
СОЛДАТ

Одно из направлений движе-
ния – поиск родственников. По 
словам Нины Торопкиной, труднее 
всего найти родственников солдат, 
которых призывали с приисков, 
шахт, поселков, где в годы войны 
велась активная производственная 
деятельность, а потом все закры-

лось. Поиск родственников ведется 
в том числе через сотрудничество 
со Следственным комитетом, Пен-
сионным фондом, ЗАГСом, архива-
ми, с главами муниципалитетов, 
мэрами... 

– Поисковая работа круглого-
дичная и не ограничивается одни-
ми экспедициями. Теоретическое 
освоение программы, архивный 
поиск и такой, когда мы ходим по 
домам, расспрашиваем, ищем род-
ственников, воспоминания соби-
раем. Из этого всего складывается 
гражданско-патриотическое вос-
питание молодежи. Через историю 
своей страны, края, семьи вырас-
тает гражданин, патриот. Нужно 
осознать историю, чтобы принять 
правильную точку зрения и с ней 
двигаться по жизни, и действи-
тельно, когда Родина призовет, 
пойти на ее защиту. 

Также Нина Торопкина подели-
лась новостью, которую узнала на 
днях: 

– Буквально вчера в девять ве-
чера мне позвонили из Севастопо-
ля. Председатель Крымского сева-
стопольского отделения «Поиско-
вое движение России» сообщила, 
что в Крыму нашли медаль «За 
отвагу». Она принадлежит Павлу 
Васильевичу Терентьеву из Ниж-
неудинска. Награда явно утеряна, 
потому что солдат вернулся жи-
вым с фронта. Сейчас будем искать 
родственников. 

СОЗДАНИЕ ЕДИНОЙ СИСТЕМЫ 
ПОИСКА 

Илья Иванов подробно расска-
зал о поручении губернатора Игоря 
Кобзева – создать региональный 
центр патриотического воспита-
ния до конца 2024 года: 

– Мы приступили к рабо-
те по созданию центра. Плани-
руем включить в него ветеран-
ские регио нальные организации, 
молодежные, студенческие клубы. 
Сейчас благодаря победе в феде-
ральном конкурсе «Регион для мо-
лодых» ведем ремонт нового Дома 
молодежи. В этом году мы снова 
победили в этом конкурсе. Часть 
денежных средств как раз будет 
потрачена на создание Центра па-
триотического воспитания на базе 
Дома офицеров. 

ЮБИЛЕЙНЫЙ СЛЕТ 
ПОИСКОВЫХ ОТРЯДОВ 

Нина Торопкина поделилась но-
востью – в Усолье-Сибирском с 15 
по 17 ноября во Дворце культуры 
пройдет юбилейный слет в честь 
25-летия Иркутской областной 
молодежной общественной орга-
низации поисково-краеведческих 
отрядов «Дань памяти». В слете 
примут участие 100 отличившихся 
поисковиков. 

 Матрена БИЗИКОВА
 Фото из архива поисковиков
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